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Попасть мимо яблочка
Получат ли хакеры выкуп от Apple

Роман Кильдюшкин

A pple вряд ли заплатит выкуп хакер-
ской группировке REvil, которая с по-

мощью вируса-шифровальщика добы-
ла чертежи невыпущенных устройств 
и микросхем у подрядчика корпорации 
Quanta Computer, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Партнёр не при-
нимал участия в разработке процессо-
ров и софта, а все ноу-хау Apple как раз 
в этих компонентах, пояснили специа-
листы. Кроме того, другие вендоры едва 
ли смогут эффективно использовать 
украденные данные, полагают экспер-
ты. Пока Apple официально не проком-
ментировала требование хакеров запла-
тить выкуп за то, чтобы злоумышленники 
не продали её наработки конкурентам.

Хакерская группировка REvil объя-
вила о взломе одного из ключевых пар-
тнёров Apple — тайваньского произво-

дителя электроники Quanta Computer. 
Компания изготавливает и частично 
проектирует MacBook и Apple Watch. 
Также Quanta производит товары для 

HP, Dell, Sony и других брендов. Зло-
умышленники проникли в компью-
терную систему подрядчика Apple 
и зашифровали данные вирусом-вы-
могателем, предварительно сделав 
их копии.

За неразглашение полученной ин-
формации киберпреступники потре-
бовали от Quanta Computer $50 млн 
в криптовалюте Monero до 27 апреля. 
При такой оплате невозможен монито-
ринг транзакций, пояснил руководи-
тель департамента аудита информаци-
онной безопасности (ИБ) Infosecurity a 
Softline Company Сергей Ненахов. По его 
словам, это сильно усложнит рассле-
дование инцидента. Quanta Computer 
подключила к решению проблемы сто-
ронних ИБ-экспертов и правоохрани-
тельные органы, сообщал Bloomberg.

Затем группировка обратилась 
и к Apple, предложив заплатить выкуп 
уже до 1 мая, на этот раз точную сум-
му не назвали. В противном случае зло-
умышленники намерены продать дан-
ные конкурентам вендора, с которыми 
REvil якобы уже ведёт пере-
говоры. 
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Послание в будущее
Реализацию инициатив Путина оценили в 1,5 трлн рублей

В общей сложности весь комплекс 
мер из послания президента — соц-

поддержка, вложения в инфраструк-
туру, оздоровление региональных фи-
нансов и инвестиции в науку — может 
стоить бюджету примерно 1,5 трлн 
рублей. В эту сумму входят заявлен-
ные Минфином 400 млрд на выплаты 
населению. Такие расчёты для «Извес-
тий» привели ведущие российские эко-
номисты.

21 апреля в своём послании Феде-
ральному собранию Владимир Путин 
предложил выплачивать пособия не-
полным семьям, а также беременным 
женщинам в трудной материальной 
ситуации. На прибавку могут рассчи-
тывать кураторы курсов в технику-
мах и колледжах. Власти в ближай-
шие годы в целом сконцентрируются 
на развитии образования и науки. 
Особое внимание будет уделено сфере 
санитарной и биологической безопас-
ности. По словам президента, в слу-
чае новой эпидемии Россия долж-
на быть способна в течение четырёх 
дней разработать собственные тест-
системы и оперативно создать эффек-
тивную отечественную вакцину. При 
этом президент напомнил, что борь-
ба с коронавирусом ещё не заверше-
на, и призвал сограждан активно при-
виваться.

Обращение к Федеральному со-
бранию президент начал эмоциональ-
но. Он подвёл итоги прошлого года, 
вспомнив, как ответственно и соли-
дарно действовали граждане, обще-
ство и государство, реагируя на пан-
демию COVID-19. Сплотившись, страна 
смогла сработать на опережение и соз-
дать условия, снижающие 
риски заражения.

Гостям хорошо
Стоимость туристического нацпроекта  
составит около 1 трлн

Екатерина Виноградова, 
Дмитрий Гринкевич

Л ьготные займы на развитие туристи-
ческой инфраструктуры позволят 

в ближайшие четыре года реконстру-
ировать и построить 100 тыс. гостинич-
ных номеров. Это следует из свежей 
версии нацпроекта по туризму, кото-
рая есть в распоряжении «Известий». 
В ходе послания Федеральному соб-
ранию Владимир Путин объявил о за-
пуске программы кредитования сферы 
гостеприимства под 3–5%. Общая стои-
мость нацпроекта оценивается в 1 трлн 
рублей, из которых чуть менее трети — 
инвестиции из бюджетов разных уров-
ней, остальное — частные деньги. Опро-
шенные «Известиями» эксперты в целом 
поддержали концепцию, но отметили, 

что средства следует направлять только 
в экономически развитые территории.

Работа над нацпроектом по туриз-
му вошла в финальную стадию спу-
стя почти восемь месяцев с её начала: 
20 апреля вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко заявил, что он будет запущен 
«в ближайшее время» и позволит раз-
вивать туристические макротеррито-
рии по всей России.

«Известия» ознакомились с по-
следней версией паспорта нацпроек-
та от 19 апреля, которую Ростуризм на-
правил на ознакомление участникам 
отрасли. Из бюджета на его меропри-
ятия планируется направить 293 млрд 
рублей. Это в два раза меньше, чем 
было запланировано в предыдущей 
редакции документа, пред-
ставленной в сентябре. 

Осилит платящий
Таксопарки грозят массово перейти в серую зону

Анна Устинова, Марина Бочкарёва

К оличество нелегальных такси 
в России кратно вырастет в слу-

чае повышения тарифов ОСАГО для 
бизнеса, предупредили в отрасли. 
О таких рисках сказано в письме Об-
щественного совета по развитию так-
си в Центробанк (копия документа есть 
у «Известий»). Бизнес обеспокоен воз-
можным повышением тарифов ОСАГО 
для такси на 60%, на котором настаи-
вали страховщики на одном из послед-
них совещаний с регулятором. Они по-

ясняют: машины для частного извоза 
в разы чаще попадают в ДТП, и мате-
матически стоимость полиса должна 
увеличиться в четыре раза. В ЦБ заве-
рили, что пока не обсуждают измене-
ние тарифов.

Общественный совет по развитию 
такси выразил обеспокоенность воз-
можным ростом стоимости ОСАГО 
для такси. По данным организации, 
ранее страховые компании обсужда-
ли возможность пересмотра тарифов 
совместно с ЦБ и Минфином, и стра-
ховщики настаивали на их увеличе-

нии минимум на 60% для такси. В пись-
ме в ЦБ от 16 апреля совет предостерёг: 
повышение стоимости полисов может 
обернуться массовым переходом пере-
возчиков в серую зону. С копией доку-
мента ознакомились «Известия».

— В случае увеличения тарифа полис 
ОСАГО для такси станет недоступным 
не только для столичных таксопарков, 
но и для подавляющего большинства 
региональных. Начнётся массовый от-
ток таксомоторных перевозчиков в не-
легальный бизнес, — сказа-
но в письме совета.

В НОМЕРЕ
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A — Огромный напряжён-
ный труд миллионов лю-

дей во всех регионах Российской Фе-
дерации. Хочу всех вас за это сердечно 
поблагодарить. Все работали быстро, 
качественно, на совесть, — сказал Вла-
димир Путин.

Большая часть послания была по-
священа социальной повестке, по-
скольку пандемия не только негатив-
но сказалась на здоровье миллионов 
людей, но и усугубила проблему бед-
ности. В дополнение к уже принятым 
мерам по борьбе с ней глава государ-
ства обратил особое внимание на необ-
ходимость поддержки семей с детьми:

— с 1 июля ежемесячные выплаты 
в размере в среднем 5650 рублей нач-
нут получать неполные семьи с деть-
ми от 8 до 16 лет;

— господдержку введут для беремен-
ных женщин в трудной материальной 
ситуации, ежемесячная сумма соста-
вит 6350 рублей;

— больничные по уходу за ребёнком 
до 7 лет начнут оплачивать в полном 
объёме вне зависимости от стажа ра-
боты;

— семьи со школьниками и будущи-
ми первоклассниками в августе смогут 
получить по 10 тыс. рублей на ребёнка.

С прошлого года дополнительные 
средства уже начали выделять для 
поддержки классных руководите-
лей в школах. С 2021-го такая надбав-
ка в 5 тыс. рублей распространится 
и на зарплату кураторов курсов в тех-
никумах и колледжах. Это потребует 
около 9,5 млрд рублей ежегодно, пояс-
нили в Минпросвещения.

Нынешние цены на нефть в полтора 
раза превышают заложенные в бюдже-
те, что позволяет Минфину профинан-
сировать новые расходы без давления 
на долговой рынок, отметил главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев. Он добавил: дополнительное 
бюджетное стимулирование будет 
ускорять восстановление экономики. 
Новые меры поддержки государства 
повлияют на рост ВВП в этом году, со-
гласен главный экономист ЕАБР Евге-
ний Винокуров. Эксперт прогнозирует 
его увеличение на 3,3% по сравнению 
с 2020-м.

Повышение доходов менее обе-
спеченных граждан усиливает их по-
требление более значительно, чем со-
стоятельных, так как основная часть 
полученных средств расходуется, 
а не сберегается, добавил эксперт. Ми-
хаил Васильев при этом уточнил, что 

быстрая нормализация спроса может 
увеличить инфляционное давление. 
Тогда ЦБ, скорее всего, раньше вернёт 
ключевую ставку в нейтральный ди-
апазон.

�� ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ

На рост цен, который сейчас «съеда-
ет доходы граждан», обратил особое 
внимание и Владимир Путин. Он при-
звал кабмин сформировать долговре-
менные условия, которые с помощью 
рыночных механизмов гарантируют 
предсказуемость цен и качественное 
насыщение внутреннего рынка.

— Никто не говорит, что мы дирек-
тивно цены будем устанавливать, 
не надо здесь тень на плетень наводить 
и всех пугать. Есть рыночные механиз-
мы регулирования, и нужно их исполь-
зовать только вовремя и в том объёме, 
который необходим и соответствует 
определённой ситуации в экономике 
и социальной сфере, — сказал глава РФ.

Президент также заявил о недопу-
стимости того, чтобы россияне пла-
тили за подключение домов к газу. 
Он призвал не забывать о повседнев-
ных заботах граждан.

— Немало российских семей живёт 
в населённых пунктах, к которым под-
ведены газовые сети, но их дома до-
ступа к газу по непонятным для людей 
причинам не имеют. Поручаю прави-
тельству совместно с регионами раз-
работать чёткий план газификации 
таких домохозяйств, — отметил пре-
зидент, пообещав лично контролиро-
вать этот процесс.

Помимо этого глава РФ призвал 
ускорить строительство автомаги-
страли Москва — Казань и продлить 

её до Екатеринбурга. Этот проект дол-
жен завершиться за три года. Таким об-
разом, в 2024 году с учётом действую-
щей трассы Москва — Санкт-Петербург 
и ЦКАД будет обеспечено безопас-
ное скоростное движение от Балти-
ки до Урала. Средства на сооружение 
опорных магистралей будут выделе-
ны из ФНБ.

Между тем до конца 2024 года будет 
построено не менее 1,3 тыс. новых школ. 
В ближайшие два года ещё 10 млрд руб-
лей направят на капремонт и техосна-
щение педагогических вузов. 24 млрд 
пойдёт на обновление домов культуры, 
библиотек и музеев в сельской местно-
сти и малых исторических городах Рос-
сии. В вузах появится ещё 45 тыс. бюд-
жетных мест.

— Не менее 70% из них отдадим имен-
но в регионы РФ, где нужны выпускни-
ки, — подчеркнул Владимир Путин.

Власти также сконцентрируются 
на поддержке науки. По словам Вла-
димира Путина, до 2024 года на граж-
данские, в том числе фундаментальные, 
исследования только из федерального 
бюджета будет направлено 1,63 трлн 
рублей. Россия должна обладать мощ-
ным щитом в сфере санитарной и био-
логической безопасности, отметил 
президент.

— В случае появления инфекции, та-
кой же опасной, как коронавирус, или, 
может быть, больше, не дай Бог, Рос-
сия должна быть готова в течение че-
тырёх дней, именно в течение четы-
рёх дней, разработать собственные 
тест-системы и в самое короткое вре-
мя создать эффективную отечествен-
ную вакцину, приступить к её массово-
му производству. Эти задачи мы ставим 
перед собой. Для достижения этих за-
дач определяем период — к 2030 году, — 
сказал Владимир Путин.

�� ПРИВИВАЙТЕСЬ!

Президент подчеркнул, что коронави-
рус остаётся прямой угрозой. И имен-
но вакцинация может позволить уже 
осенью сформировать в стране коллек-
тивный иммунитет.

— Решение этой задачи зависит 
только от нас с вами, от всех граж-
дан. Пожалуйста, ещё раз обращаюсь 
с призывом ко всем гражданам России: 
сделайте прививку. Только так мы за-
блокируем смертельно опасную эпиде-
мию, — сказал Владимир Путин.

О том, что число привитых рос-
сиян незначительно, можно судить 

по отсутствию очередей в пунктах 
вакцинации, заявил «Известиям» врач-
инфекционист Евгений Тимаков. Офи-
циальная статистика подтверждает: 
доля привитого населения в РФ — все-
го 4,24%.

— В открытом доступе должно быть 
больше данных об эффективности 
и безопасности российских вакцин. 
Дело не должно ограничиваться одним 
«Спутником V», важно наращивать про-
изводство новых препаратов, в част-
ности «ЭпиВакКороны». Эта вакцина 
легко переносится и подходит многим 
людям с хроническими заболевания-
ми, — добавил Евгений Тимаков.

Президент напомнил, что РФ стол-
кнулась с COVID-19  в момент, ког-
да друг на друга наложились послед-
ствия демографических ударов 40-х 
и 90-х годов прошлого века. На этом 
фоне он призвал коллег обеспечить 
устойчивый рост численности населе-
ния и добиться того, чтобы в 2030 году 
средняя продолжительность жизни 
в стране составила 78 лет.

Для достижения этой цели важно 
сосредоточиться на улучшении меди-
цины, в том числе инновационной со-
ставляющей. Более того, в ближайшие 
три года власти дополнительно напра-
вят 5 тыс. новых скорых в сельскую 

местность, в посёлки городского типа 
и малые города. Также президент пору-
чил с 1 июля запустить в полном объё-
ме программы диспансеризации и про-
фосмотров для людей всех возрастов.

— Одна из мишеней, по которой при-
цельно бьёт коронавирус, — это сосу-
ды и сердце. А это и так одна из первых 
причин смертности. Поэтому особое 
внимание в ходе профилактических 
осмотров нужно уделить гражданам 
с сердечно-сосудистыми заболевани-
ями, — заявил Владимир Путин. — Мно-
го молодых жизней уносит и гепатит C. 
Здесь тоже необходимы решения.

Отрадно слышать, что в послании 
президента кроме коронавируса упо-
минались и другие заболевания, от-
метил председатель правления МОО 
«Вместе против гепатита» Никита Ко-
валенко. По его словам, на протяже-
нии последнего  года больные ви-
русными гепатитами испытывают 
большие сложности не только с лече-
нием, но и с доступом к плановой мед-
помощи.

Укрепить здоровье россиян призва-
на и программа, по которой граждани-
ну возвращается 20% его затрат на ту-
ристические поездки в российские 
санатории и на курорты. Президент 
предложил по меньшей мере до кон-

ца года продлить её, также он считает 
необходимым в 2021-м возвращать по-
ловину стоимости путёвки при поезд-
ке детей в летний лагерь.

�� РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

Одной из ключевых составляющих 
послания стало оздоровление регио-
нальных финансов — президент пред-
ложил кардинально реструктуриро-
вать кредиты субъектов. В частности, 
заместить часть коммерческого долга 
бюджетным — доля первого в резуль-
тате процедуры «санации» не должна 
быть выше 25% от собственных дохо-
дов субъекта.

На 1 апреля общий уровень дол-
га субъектов составил 2,4 трлн руб-
лей. Из них коммерческие кредиты — 
от банков, в том числе иностранных, 
и международных финансовых орга-
низаций — около 0,5 трлн. Отношение 
совокупного долга к собственным до-
ходам субъектов составляет около 26%, 
подсчитал по просьбе «Известий» ве-
дущий эксперт ЦМАКП Роман Волков.

Тем не менее, несмотря на общую 
приближённость уровня закредито-
ванности к обозначенной президентом 
цели в 25%, ситуация в разрезе отдель-
ных регионов существенно различается. 

Субъективное вложение
Куда регионы потратят инфраструктурные кредиты

Дмитрий Гринкевич

П римерно половина регионов смо-
жет претендовать на получение 

из бюджета специальных кредитов 
на инвестиции в инфраструктуру, оце-
нили опрошенные «Известиями» ана-
литики. В субъектах на появление этой 
меры отреагировали исключительно 
позитивно — губернаторы уже нача-
ли предлагать свои инициативы в до-
полнение к тем проектам, которые пре-
зидент привёл в пример в послании 
Федеральному собранию. Впрочем, 
поскольку принцип финансирования 
предполагает, что регионы должны бу-
дут вернуть центру полученные займы, 
они будут искать идеи для инвестиций 
совместно с бизнесом, уверены экспер-
ты. Поэтому вложения пойдут прежде 
всего в коммерчески привлекательные 
сферы. На рефинансирование коммер-
ческих обязательств субъектов будет 
направлено до 340 млрд рублей, оце-
нили аналитики.

Одними из ключевых тем послания 
президента Федеральному собранию 
стало оздоровление финансового сек-
тора и ускорение экономик субъектов. 
Во-первых, глава государства предло-
жил кардинально реструктурировать 
кредиты регионов. В частности, за-
местить часть коммерческого долга 
бюджетным — доля первого в резуль-
тате процедуры «санации» не должна 
быть выше 25% от собственных дохо-
дов субъекта.

Во-вторых, Владимир Путин объя-
вил о создании принципиально ново-
го инструмента для разгона региональ-
ных экономик — инфраструктурных 
бюджетных кредитов. Это займы субъ-
ектам из казны по ставке не выше 
3% годовых сроком на 15 лет. Деньги бу-
дут выдавать под конкретные проекты. 
В приоритете — дороги, ЖКХ, туризм, 
городской транспорт. В пример пре-
зидент привёл участие ЯНАО в строи-
тельстве Северного широтного хода, 
развитие метро в Челябинске, Крас-
ноярске, Нижнем Новгороде.

До 2023 года планируется выделить 
до 0,5 трлн рублей на такие кредиты. 
Между субъектами средства будут 

распределяться по такому принципу: 
чем меньше долгов у регионального 
бюджета, тем больше ресурсов он мо-
жет получить.

На получение таких кредитов мо-
жет теоретически претендовать при-
мерно половина субъектов  — от-
ношение госдолга к собственным 
налоговым и неналоговым доходам 
бюджета в 2020 году на уровне ниже 
50% было в 46 регионах, оценила пер-
вый вице-президент, руководитель на-
правления «Пространственное разви-
тие» ЦСР Наталья Трунова. Впрочем, 
всё зависит от того, какие именно тре-
бования для получения кредитов бу-
дут предъявлены, уточнила она. На-
пример, пропорция менее 30% уже 
в 28 регионах, отметила она.

«Известия» обратились в россий-
ские субъекты с просьбой уточнить, 
планируют ли они обращаться за за-
ймами на инфраструктуру и под ка-
кие именно проекты. В пресс-службе 
правительства Ленобласти предло-
жили ориентироваться на коммента-
рии губернатора Александра Дроз-
денко. Он уточнил, что у субъекта уже 
есть больше двух десятков таких про-
ектов: два моста через Волхов и че-
рез Свирь, развязка в районе Кудро-
во плюс инициативы федерального 
уровня — развитие портовых ком-
плексов Усть-Луга и Приморск, а так-
же скоростного сообщения Санкт-
Петербург — Москва.

Губернатор Астраханской области 
Игорь Бабушкин заявил «Известиям», 
что инфраструктурные бюджетные 
кредиты — это мощный и эффектив-
ный инструмент.

— Президент дал нам дополнитель-
ные возможности, это освободит ре-
сурсы на дальнейшее благоустрой-
ство, строительство школ, — сказал 
глава Московской области Андрей 
Воробьёв. — Инфраструктурные об-
лигации для субъекта имеют прин-
ципиальное значение — с их помощью 
возможно продолжать строить развяз-
ки, разгружать дороги.

Вице-губернатор Челябинской об-
ласти Сергей Шаль уточнил, что субъ-
ект уже включился в эту работу: вме-

сте с «Дом.РФ» реализуется пилотный 
проект по привлечению средств через 
механизм инфраструктурных облига-
ций. Планируется получить в этом году 
займы на 5 млрд рублей на строитель-
ство школ, детсадов, инженерной ин-
фраструктуры как минимум в трёх 
строительных проектах. 

Первый заместитель премьер-ми-
нистра правительства Башкирии Ру-
стам Муратов заявил, что республике 
новый инструмент крайне интересен.

— Будем прорабатывать возмож-
ность его использования для инфра-
структурного развития Зауралья 
и северо-восточных районов, города 
Агидель, геопарков, промышленных 
и индустриальных парков, туристиче-
ских объектов, а также создания осо-
бых экономических зон, — сказал пред-
ставитель региона.

Кроме того, с его помощью возмож-
но и решение инженерных и транс-
портных вопросов по комплексной 
застройке территории Башкирии и по-
вышению комфорта и благоустройству 
имеющегося жилья, добавил он.

Если условно разделить предлага-
емые 0,5 трлн рублей на количество 
субъектов, у которых банковский 
долг не превышает 25% собственных 
доходов, то каждый из них сможет пре-
тендовать на кредит в размере 8 млрд, 
отметила руководитель группы регио-
нальных рейтингов агентства АКРА 
Елена Анисимова. В принципе, хотя 
сумма и невелика, её вполне может 
хватить на решение локальной проб-
лемы. А если учесть синергетический 
эффект, то поддержка региональных 
экономик может дать толчок развитию 
если не целого субъекта, то по крайней 
мере отдельных муниципальных обра-
зований на его территории, резюмиро-
вала эксперт.

Послание в будущее
Реализацию инициатив Путина оценили в 1,5 трлн рублей

Послание президента  

 

ОРГАНИЗАТОРЫ ЛЮБЫХ ПРОВОКАЦИЙ, УГРО-
ЖАЮЩИХ КОРЕННЫМ ИНТЕРЕСАМ НАШЕЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ, ПОЖАЛЕЮТ О СОДЕЯННОМ 
ТАК, КАК ДАВНО УЖЕ НИ О ЧЁМ НЕ ЖАЛЕЛИ

ЦЕПЛЯЮТ РОССИЮ ТО 
ТУТ, ТО ТАМ БЕЗ ВСЯКИХ 
ПРИЧИН. И, КОНЕЧНО, 
ВОКРУГ НИХ СРАЗУ ЖЕ, 
КАК ВОКРУГ ШЕРХАНА, 
КРУТЯТСЯ ВСЯКИЕ МЕЛ-
КИЕ ТАБАКИ, ВСЕ, КАК У 
КИПЛИНГА, ПОДВЫВАЮТ, 
ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ЗАДО-
БРИТЬ СВОЕГО СУВЕРЕНА
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Полномочный посыл

Андрей Кортунов

Генеральный директор Российского 
совета по международным делам

В послании Владимир Путин кос-
нулся международных отношений. 

По словам главы государства, «цеплять» 
Москву стало своего рода видом спор-
та, но Россия нацелена на добрые от-
ношения со всеми государствами 
и не хочет «сжигать мосты». Президент 
отметил, что при необходимости от-
вет будет «асимметричным, быстрым 
и жёстким». Речь российского лидера 
прозвучала спустя несколько дней по-
сле очередного витка дипломатической 
войны между Западом и РФ, которая 
лишь продолжает набирать обороты.

Сегодня она уже не сводится 
к эпизодическим высылкам отдель-
ных дипломатов или даже их групп. 
Под угрозу поставлено дальней-
шее существование дипломатиче-
ских миссий как таковых. Вполне 
возможно, что в недалёком будущем 
мы недосчитаемся нескольких рос-
сийских посольств в разных стра-
нах мира, а этим странам, в свою оче-
редь, придётся столкнуться с полной 
приостановкой своей дипломатиче-
ской работы в Москве. Ещё несколь-
ко лет назад такая неприглядная 
перспектива выглядела как чисто ги-
потетическая возможность, сегодня 
её приходится учитывать во внешне-
политическом планировании как не-
желательный, но вероятный вариант 
грядущей реальности.

Сворачивание сети посольств — 
крайне неприятное занятие, чем 
бы оно ни было вызвано. В истории, 

в том числе и в истории России, бы-
вали ситуации, когда приходилось 
принимать решения о сокращении 
числа дипломатических предста-
вительств под грузом финансовых 
проблем. Даже такие решения весь-
ма болезненны — приходится, как го-
ворится, резать по живому, жерт-
вовать менее важными интересами 
во имя более важных. Но закрытие 
посольства под давлением принима-
ющей стороны — совсем другое дело. 
Это не добровольное, а вынужденное 
решение, принимаемое, как правило, 
в условиях острого политического 
кризиса и нередко предполагающее 
полный разрыв дипломатических от-
ношений.

Тем не менее закрытие посоль-
ства — это ещё не конец света. Попро-
буем оценить, как отдельные дипло-
матические задачи могут решаться 
в ситуации, когда диппредставитель-
ства более не функционируют.

Если говорить об обслуживании 
задач «высокой политики», таких как 
подготовка встреч на высшем уров-
не, визитов министров, работа над 
проектами договоров и соглашений, 
то эти функции, скорее всего, возь-
мут на себя центральные аппараты 
внешнеполитических ведомств. При 
том понимании, что министерства 
иностранных дел давно не облада-
ют монополией на ведение внешней 
политики; им приходится делиться 
своими былыми полномочиями с во-
енными, разведчиками, министер-
ствами экономического блока, не го-
воря уже об аппаратах президентов 
и премьер-министров. Так что даже, 
скажем, закрытие российского по-
сольства в Вашингтоне не привело 
бы к автоматическому прекращению 
общения двух стран по вопросам 
стратегической стабильности или 
деэскалации в Сирии.

Прикладная информационно-ана-
литическая работа, которую тра-
диционно ведут в посольствах, так-
же начнёт всё больше перемещаться 
в центр, благо возможности «вир-
туального присутствия» экспер-
тов и аналитиков в стране пребыва-
ния постоянно возрастают. Конечно, 
впечатления от личных встреч и не-

посредственных наблюдений ди-
пломатов «на объекте» полноцен-
но заменить невозможно, но можно 
по крайней мере активнее использо-
вать академические институты и ве-
домственные аналитические центры 
для частичной компенсации «инфор-
мационного вакуума». Тем более что 
за время пандемии все научились об-
щаться и работать с иностранными 
коллегами в удалённом режиме.

Значительную часть задач по ви-
зовому обслуживанию граждан мож-
но было бы передать на аутсорсинг 
частным компаниям; такая прак-
тика уже давно используется, в том 
числе и в России. Конечно, ника-
кой визовый центр не в состоянии 
полноценно заменить консульство, 
но по крайней мере частично при-
нять на себя консульскую нагрузку 
он вполне способен. Для решения бо-
лее сложных задач будут создавать-
ся секции интересов в посольствах 
нейтральных стран. Опять-таки опыт 
имеется: например, в Тбилиси при 
посольстве Швейцарии в Грузии уже 
много лет существует секция инте-
ресов Российской Федерации.

Посольство традиционно выпол-
няет и просветительские функции, 
работая с самыми различными ау-
диториями, включая «свои» диаспо-
ры в стране пребывания. Эта часть 
посольской работы, по всей види-
мости, перейдёт под крыло государ-
ственных и полугосударственных 
информационных агентств, если, ко-
нечно, их отделения и корреспон-
дентские пункты не будут закрыты 
одновременно с посольствами. Во-
обще говоря, в пользу более чётко-
го разграничения функций диплома-
та и пропагандиста можно привести 
множество аргументов; такое раз-
граничение способно пойти скорее 
на пользу дипломатической службе.

МНЕНИЕ
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А также их родителям
Кто имеет право на новые детские пособия

Анна Каледина, Вероника Кулакова, 
Анастасия Платонова

Е жемесячные пособия на детей от 8 
до 16 лет в неполных семьях, а так-

же выплаты беременным малообеспе-
ченным женщинам составят до 12 тыс. 
рублей в зависимости от региона, под-
считали «Известия». В среду в послании 
Федеральному собранию президент 
Владимир Путин поручил расширить 
господдержку семей с детьми, в том 
числе и за счёт этих пособий. Эксперты 
рассказали изданию, кто может на них 
претендовать и куда обращаться, что-
бы получить новые выплаты.

В среду, 21 апреля, президент анон-
сировал перед собравшимися в Мане-
же политиками и чиновниками ряд но-
вых мер социальной поддержки семей 
с детьми. Так, в середине августа ро-
дители школьников смогут получить 
единовременную выплату — 10 тыс. 
рублей. В прошлом году они уже по-
лучали такие выплаты, но этим летом 
деньги получат и родители будущих 
первоклашек, которые только готовят-
ся стать учениками.

Разовыми выплатами государство 
не ограничится. Особое внимание 
в послании президент уделил тем, кто 
в одиночку воспитывает детей, а также 
нуждающимся беременным женщинам.

О проблеме воспитания детей в не-
полных семьях в среду глава государ-
ства вообще говорил много — в част-
ности, о необходимости облегчить 
жизнь родителям, вынужденным 
обивать пороги и собирать докумен-
ты, чтобы получить алименты. Всег-
да трудно воспитывать ребёнка в не-
полной семье, подчеркнул Владимир 
Путин. Вне зависимости от причины, 
почему так произошло, дети не долж-
ны страдать, особенно если родитель 
находится в трудной материальной 
ситуации, подчеркнул он.

Президент напомнил, что с про-
шлого года государство поддержи-
вает семьи с малышами от 3 до 7 лет. 
Теперь очередь за детьми постарше: 
помощь получат все дети от 8 до 16 лет 
включительно, которых воспитывает 
только мать или отец, если в свиде-
тельстве о рождении не указан второй 
родитель или они разведены. Размер 
выплаты в среднем по стране соста-
вит 5650 рублей в месяц.

К а к пояс н и л и «И з ве с т и я м » 
в Минтруде, это средний показа-
тель по стране, а конкретный раз-
мер пособия — половина региональ-
ного прожиточного минимума (ПМ) 
на ребёнка. То есть выплаты будут 
различаться в зависимости от места 
жительства.

Пока не существует новых нор-
мативных актов, можно лишь при-
близительно оценить размер посо-
бия для региона. Так, по подсчётам 
«Известий», в Москве исходя из теку-
щих данных ПМ на ребёнка выплата 
может составить почти 7,8 тыс. руб-
лей в месяц, в Санкт-Петербурге — 
5,7 тыс., в Белгородской области, где 
один из самых низких ПМ, — 4,8 тыс., 
а на Камчатке и Чукотке с их высо-
кой стоимостью жизни — примерно 
11,7 тыс. рублей.

Кто сможет получить такие выпла-
ты? Как сообщили в Минтруде, их на-
значат семьям, в которых среднеду-
шевой доход меньше регионального 
прожиточного минимума на челове-
ка. Например, прожиточный минимум 
в регионе составляет 15 тыс. рублей. 
Одинокая мама воспитывает ребёнка 
девяти лет, зарабатывает 29 тыс. руб-
лей, то есть на каждого члена семьи 
приходится меньше прожиточного 
минимума. Она сможет получать по-
собие в размере половины региональ-
ного ПМ — 7,5 тыс.

— Выплаты смогут получать родите-
ли, которым в судебном порядке при-
суждены алименты от второго роди-
теля, или единственные родители, 
когда второй родитель умер, пропал 
без вести или если он вообще не ука-
зан в свидетельстве о рождении ре-
бёнка, — уточнили в ведомстве.

Важно, что оформить заявление 
на выплаты одинокие родители смо-
гут дистанционно, на портале госус-
луг. Об этом сообщил министр труда 
и соцзащиты Антон Котяков.

— Минтруд в короткие сроки под-
готовит все необходимые документы 
для начала перечисления выплат и от-
кроет возможность для подачи заяв-
лений, — отметил он.

 Послание президента

НИОКР, ещё НИОКР

Александр Красильников

Доцент кафедры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова

Послание президента Федераль-
ному собранию затрагивало 

многие аспекты, которые повлияют 
на социально-экономическую ситуа-
цию в стране. Владимир Путин оценил 
усилия, предпринятые для противосто-
яния влиянию коронавируса, и среди 
первоочередных задач назвал повыше-
ние реальных доходов населения и сти-
мулирование инвестиционной актив-
ности. Действительно, в настоящий 
момент эти задачи стоят не только пе-
ред Россией, но и перед большинством 
развитых стран. Несмотря на серьёзные 
усилия, предпринятые для поддержа-
ния экономической активности, в 2020-
м спад ВВП составил 3,1%.

Объявлено о мерах социальной 
поддержки населения, важных в том 
числе и для поддержания совокуп-
ного спроса и экономической уве-
ренности граждан. Они будут вклю-
чать в себя выплаты семьям с детьми 
школьного возраста, введение допол-
нительных пособий для нуждающих-
ся беременных женщин и пособий 
на детей из неполных семей и т.д.

Вторым важным экономическим 
вопросом стали механизмы обеспече-
ния долгосрочного экономического 
роста. Особо следует отметить выде-
ление 1,6 трлн рублей на гражданские 
научные исследования до 2024 года, 
а также выделение через систему 
грантов 116 млрд рублей вузам.

Существенные инвестиции в на-
уку и образование дают надежду 

на развитие наукоёмких отраслей 
и создание основы для устойчивого 
развития. Как показывают современ-
ные эндогенные модели роста и опыт 
других стран, именно исследования 
и формирование человеческого ка-
питала являются основой для повы-
шения ВВП в долгосрочном периоде.

Другим важным заявлением ста-
ли возможность реструктуризации 
коммерческой задолженности реги-
онов и выделение до 500 млрд на ин-
фраструктурные проекты в виде спе-
циальных бюджетных кредитов. 
Предложение в том числе позволит 
снизить нагрузку на банки, которые 
смогут больше средств направить не-
посредственно на кредитование эко-
номики, а не государства.

Что касается дополнительных рас-
ходов на инфраструктуру, то в усло-
виях восстановительного роста фи-
скальный стимул особенно полезен 
для создания мультипликативного 
эффекта в смежных отраслях, но толь-
ко при условии тщательного контроля 
за целевым использованием средств.

Кроме того, в послании была затро-
нута и тема рекордных доходов биз-
неса и возможных изменений в нало-
говой политике. Президент отметил: 
в зависимости от направлений ис-
пользования прибыли (реинвестиро-
вание или вывод в виде дивидендов) 
подход к налогообложению компаний 
будет разным. Конкретные предложе-

ния будут проработаны позже, одна-
ко на данный момент такая неопреде-
лённость может привести к снижению 
инвестиционной уверенности.

В послании также была рассмо-
трена ещё одна чувствительная тема, 
связанная с ростом цен. Владимир Пу-
тин отметил, что директивные меры 
применяться не будут, так как это мо-
жет привести к дефициту. При этом 
будут обеспечены рыночные меха-
низмы поддержания прогнозируемых 
цен. Это хороший сигнал для произ-
водителей и инвесторов. Ранее риск 
регулирования оказывал сдержива-
ющее влияние на поведение экономи-
ческих агентов.

В целом же 21 апреля были рассмо-
трены меры, связанные с поддержа-
нием реальных доходов населения, 
стимулированием государственных 
расходов и частных инвестиций. Осо-
бенно, думаю, важна поддержка нау-
ки и образования как базиса для обес-
печения долгосрочного ускорения 
экономики.

В то же время следует отметить, 
что эффективность планируемых мер 
будет в существенной мере зависеть 
от механизмов их реализации и кон-
троля. В частности:

— механизм и критерии отбора про-
ектов гражданских НИОКР и инфра-
структурных проектов и организация 
контроля их результативности;

— конкретный порядок определе-
ния величины налога на прибыль в за-
висимости от направлений её исполь-
зования. Данный порядок будет иметь 
особое значение, учитывая, что дей-
ствующая система инвестиционных 
льгот пока не привела к взрывному 
росту инвестиций. Кроме того, сле-
дует учитывать и то влияние, кото-
рое оказывает выплата дивидендов 
на котировки акций публичных ком-
паний, а соответственно, и на возмож-
ность привлечения средств с рынка 
капитала;

— антиинфляционные меры, зна-
чение которых будет возрастать в ус-
ловиях планируемого масштабного 
(госфинансирование проектов, заме-
щение банковских кредитов, соци-
альные выплаты) впрыска ликвидно-
сти в экономику страны.

МНЕНИЕ 

« СУЩЕСТВЕННЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ В 
НАУКУ И ОБРА-

ЗОВАНИЕ ДАЮТ НАДЕЖДУ 
НА РАЗВИТИЕ НАУКОЁМ-
КИХ ОТРАСЛЕЙ И СОЗДА-
НИЕ ОСНОВЫ ДЛЯ УСТОЙ-
ЧИВОГО РАЗВИТИЯ. ЭТО 
ОСНОВА ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 
ВВП В ДОЛГОСРОЧНОМ ПЕ-
РИОДЕ

Например, у 17 субъектов доля коммер-
ческих долгов превышает эту планку, 
в «оранжевой зоне» находятся ещё семь. 
Лидеры по степени закредитованно-
сти — Мордовия (78,1%), Псковская об-
ласть (69,7%), Удмуртия (68,7%), Калмы-
кия (61,2%) и Хабаровский край (48,4%).

Если исходить из того, что под ком-
мерческим долгом понимаются исклю-
чительно кредиты финансовых учрежде-
ний, на реструктуризацию потребуется 
около 100 млрд рублей, пояснила руково-
дитель группы региональных рейтин-
гов агентства АКРА Елена Анисимова. 
Но теоретически в коммерческий долг 
могут быть включены ещё и выпущен-
ные субъектами облигации. В этом слу-
чае на рефинансирование до установ-
ленной планки в 25% потребуется уже 
340 млрд рублей, резюмировала она.

Кроме реструктуризации прези-
дент объявил о создании принци-
пиально нового инструмента для 
разгона региональных экономик — 
инфраструктурных бюджетных кре-
дитов. Это займы субъектам из феде-
ральной казны под 3% годовых сроком 
на 15 лет. Деньги будут выдавать под 
конкретные проекты. В приоритете — 
дороги, ЖКХ, туризм, городской транс-
порт. До 2023 года планируется выдать 
до 0,5 трлн рублей таких кредитов.

�� ТРИЛЛИОНЫ НА БУДУЩЕЕ

По оценке экспертов, в целом объяв-
ленные главой государства меры в бли-
жайшие два года могут стоить бюд-
жету 1,2–1,5 трлн рублей. Впрочем, 
по словам главного экономиста «Экс-
перт РА» Антона Табаха, многое зави-
сит от деталей, подсчитать с высокой 
степенью точности пока можно только 
сумму соцподдержки. Её через 40 ми-
нут после оглашения послания назвал 
глава Минфина Антон Силуанов.

— На два года это порядка 400 млрд 
рублей, бо`льшая часть из которых — око-
ло 270 млрд рублей — это в текущем году 
и порядка 130 млрд рублей — это в следу-
ющем году, — отметил министр.

Учитывая, что смета крупных ин-
фраструктурных проектов по мере 
их реализации часто увеличивается, 
оценить общий объём предложенных 
мер фискальной поддержки достаточ-
но сложно, отметил эксперт «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Бабин. По его 
оценкам, стоимость всех инициатив 
из послания может составить несколь-
ко триллионов рублей.

Если судить по аналогичным строй-
кам, то порядок суммарных расходов 
только на упомянутые в послании про-
екты (Северный широтный ход, трас-

са до Екатеринбурга, создание метро 
в ряде городов-миллионников) может 
достичь 1,5–2% ВВП, или около 2 трлн 
рублей, оценил директор группы суве-
ренных рейтингов и макроэкономиче-
ского анализа АКРА Дмитрий Куликов.

По всей видимости, придание про-
ектам статуса самоокупаемых фор-
мально позволит использовать для 
их финансирования ликвидные сред-
ства ФНБ. Социальная же часть долж-
на проходить как дополнительные рас-
ходы бюджета — по всей вероятности, 
её удастся частично обеспечить день-
гами, которые будут собраны в резуль-
тате новых подходов к дивидендным 
выплатам, пояснил аналитик.

�� В ОПЕРАТИВНОМ ПОРЯДКЕ

В Госдуме и Совете Федерации заяви-
ли, что готовы принять законопроекты 
по реализации послания в оператив-
ном порядке. Как сообщил спикер ниж-
ней палаты Вячеслав Володин, до июля 
будут рассмотрены все поручения Вла-
димира Путина по поддержке семей 
с детьми. Спикер СФ Валентина Мат-
виенко заявила, что верхняя палата 
примет все необходимые законы в ве-
сеннюю сессию — депутаты и сенаторы 
будут работать в майские праздники.

— 22 апреля состоится внеочередное 
заседание совета Госдумы, на котором 
мы обсудим законопроекты по реали-
зации послания. «Единая Россия» гото-
ва максимально быстро включиться 
в работу по разработке новых норм, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
фракции партии власти Адальби Шха-
гошев, отметив, что деньги на реализа-
цию всего сказанного в бюджете есть.

— Предложения, которые прозву-
чали, совпадают с инициативами на-
шей партии. Поэтому мы поддержим 
все законопроекты, а также предло-
жим свои, — заявил первый зампред 
фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов отметил, что партия поддер-
жит инициативы президента, особен-
но касающиеся соцпомощи населению. 
При этом он уточнил, что задача парла-
мента всё это оперативно реализовать, 
так как последнее заседание Госдумы 
пройдёт в этом году 24 июня.

В КПРФ «Известиям» сообщили, что 
также готовы включиться в законот-
ворческую работу, так как речь идёт 
о социальной поддержке граждан.

�� ДЫШИМ ОДНИМ ВОЗДУХОМ

Отдельный блок послания был посвя-
щён экологии. Президент призвал уско-
рить принятие закона, устанавливаю-
щего финансовую ответственность 
предприятий за нанесение вреда при-
роде. Это стало ещё более актуальным 
после ЧП в Норильске, Усолье-Сибир-
ском и других российских городах. Пре-
зидент призвал впредь не допускать по-
добных экологических катастроф.

— Такой подход очень простой, как 
он звучит: «Получил прибыль за счёт 
природы — убери за собой», — заявил 
Владимир Путин.

По словам заместителя руководи-
теля ИАЦ «Альпари» Натальи Миль-
чаковой, наказывать бизнес за ущерб 
экологии просто необходимо.

— Нельзя не вспомнить аварию 
на ТЭЦ в Норильске, принадлежащей 
структурам группы «Норильский ни-
кель». Закончилась она чувствитель-
ным штрафом для этой корпорации 
в размере 146 млрд рублей, или почти 
$1,9 млрд. То, что компания возмести-
ла ущерб по решению суда, похвально 
и говорит об ответственности её вла-
дельцев и менеджмента. Но суммы 
штрафов за ущерб должны быть про-
зрачными и обоснованными, и новый 
закон теоретически может в этом по-
мочь, — сказала она.

Для защиты природы президент 
предложил «окрашивать» экологиче-
ские платежи. Это позволит направ-
лять уплаченные штрафы, которые по-
ступают в общий бюджет, на решение 
природных проблем.

Уже в 2021 году Россия запустит ме-
ханизм расширенной ответственности 

производителей и импортёров за ути-
лизацию товаров и упаковки. Принцип 
«загрязнитель платит» должен в пол-
ной мере работать, подчеркнул глава 
государства.

За следующие 30 лет накопленный 
объём чистой эмиссии парниковых га-
зов в России должен быть меньше, чем 
в ЕС. Президент признал сложность 
этой задачи, но выразил уверенность, 
что специалисты смогут с ней спра-
виться.

Намеченные цели поддержали 
в Минприроды. Как заявил «Извести-
ям» глава ведомства Александр Коз-
лов, РФ обязательно будет снижать 
объёмы выбросов парникового газа, 
ведь темпы потепления в стране поч-
ти в три раза выше, чем в мире. Власти 
утвердят планы по адаптации к изме-
нениям климата, а также будут законо-
дательно трансформировать экономи-
ческий уклад.

— Подход в законе простой: задумал 
построить завод — сразу подумай о том, 
как будешь выводить его из эксплуата-
ции и как устранять нанесённый вред. 
На самом деле бизнес-сообщество так-
же поддерживает этот законопроект. 
Потому что все мы живём в одной стра-
не, дышим одним воздухом, — сказал 
министр.

России ставится амбициозная за-
дача обогнать лидирующие по этому 
направлению страны, которые раз-
вивают альтернативные источники 
энергии и повышают свою энергоэф-
фективность, обратил внимание глава 
комитета Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды Владимир Бур-
матов.

— Чтобы её выполнить, нам необ-
ходима пристройка многих отраслей 
промышленности: энергетики, метал-
лургии, ЖКХ, транспорта. Это пойдёт 
на пользу, так как сделает нашу эконо-
мику более эффективной, — пояснил 
«Известиям» парламентарий.

�� В МИРЕ КИПЛИНГА

Говоря о международной полити-
ке, Владимир Путин сконцентриро-
вался на традиционном противосто-
янии с западными странами и встал 
на защиту своего белорусского колле-
ги Александра Лукашенко. По его сло-
вам, ставшая обыденностью практика 
по введению санкций сегодня «пере-
рождается в нечто более опасное».

— Имею в виду ставшие недавно 
известными факты прямой попыт-
ки организации в Белоруссии госу-
дарственного переворота и убийства 
президента этой страны. При этом ха-
рактерно, что даже такие вопиющие 
действия не находят осуждения так 
называемого коллективного Запада. 

Никто этого просто как бы и не заме-
чает, все делают вид, что вообще ниче-
го не происходит, — сказал президент.

В этом контексте он упомянул 
и свергнутого президента Украины 
Виктора Януковича, и действующе-
го главу Венесуэлы Николаса Мадуро. 
К ним можно относиться как угодно, 
но госперевороты — это переход всех 
границ, подчеркнул Владимир Путин.

По его оценке, в отношении России 
некоторые страны завели «пренепри-
личный обычай» — «цеплять без вся-
кого повода». «И, конечно, вокруг них 
сразу же, как вокруг Шерхана, крутят-
ся всякие мелкие Табаки. Все, как у [Ре-
дьярда] Киплинга, подвывают, для того 
чтобы задобрить своего суверена», — 
констатировал президент. После чего 
предостерёг: «организаторы любых 
провокаций, угрожающих коренным 
интересам нашей безопасности, пожа-
леют о содеянном так, как давно уже 
ни о чём не жалели».

Готовность России отвечать на «лю-
бые провокации» президент подкре-
пил цифрами: к 2024 году доля со-
временного оружия и техники её ВС 
составит 76%, «а в ядерной триаде уже 
в этом году превысит 88%». Плюс к это-
му по плану идёт внедрение новейших 
боевых — в первую очередь гиперзву-
ковых — систем.

Именно поэтому, будучи лидером 
в создании новых типов вооружений, 
«Россия ещё раз настоятельно предла-
гает партнёрам обсудить вопросы, свя-
занные со стратегическими вооруже-
ниями», перешёл к итогам Владимир 
Путин. Цель таких переговоров в том, 
чтобы создать среду для бесконфликт-
ного существования на основании 
«уравнения безопасности».

— Главная мысль этой части по-
слания заключается в том, что Рос-
сия стремится к добрым отношениям 
со всеми без исключения внешними 
партнёрами — даже с теми, кто исполь-
зует иные подходы по отношению к РФ 
и даже пытается сжигать мосты, — по-
яснил «Известиям» вице-спикер Сове-
та Федерации Константин Косачёв. — 
Мы остаёмся на позициях здравого 
смысла, но мы, разумеется, будем ре-
агировать, если наши партнёры будут 
переступать красные линии.

В целом же Россия — радушная 
страна, которая открыта для друзей. 
По словам Владимира Путина, основ-
ная задача заключается в том, что-
бы граждане большинства зарубеж-
ных государств могли дистанционно 
и всего за четыре дня оформить элек-
тронную визу для поездок в РФ. При 
этом президент подтвердил, что Мо-
сква снимет ограничения на въезд ино-
странцев, как только это позволит эпи-
демическая ситуация.

76%

будет построено в России 
до конца 2024 года

пойдёт в ближайшие три 
года на  домов 
культуры, библиотек, музеев 
в сельской местности и малых 
исторических городах
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до 2024 года на
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«Я жду от России большого прорыва»
Глава МИРЭС Анджела Уилкинсон — о роли нефти и газа, переходе на возобновляемые источники и энергетическом потенциале РФ

Екатерина Постникова

У России есть огромный потенциал для 
диверсификации своих ресурсов: как 

заявила в интервью «Известиям» гене-
ральный секретарь Мирового энергети-
ческого совета (МИРЭС) Анджела Уил-
кинсон, она ждёт, что к 2022 году, когда 
в Санкт-Петербурге пройдёт 25-й Миро-
вой энергетический конгресс, россий-
ская сторона совершит прорыв и начнёт 
играть важную роль на всех энергетиче-
ских рубежах. Она также рассказала 
о том, могут ли ветер и солнце заменить 
нефть и газ, стала ли пандемия благом 
для окружающей среды и что государ-
ства могут сделать, чтобы стать лидера-
ми на мировом энергетическом рынке.

В этом году День Земли будут отмечать 
22 апреля. Можно ли сказать, что прак-
тически весь 2020-й стал годом Земли?

Нет. Из-за пандемии это был, напро-
тив, очень человекоцентричный год. Год, 
когда все стали понимать, насколько не-
равномерно те или иные вещи распре-
деляются в мире и как важны люди, здо-
ровье и ощущение общности. Поэтому 
в моём понимании, когда мы говорим 
о Дне Земли, речь идёт скорее о том, что-
бы соединить вместе планету и людей.

Но не стала ли природа чище благодаря 
пандемии? За счёт неиспользования ав-
томобилей, например.

Думаю, пандемия и самоизоляция 
дали нам некоторое представление 
о том, каким может быть наше энер-
гетическое будущее, более чистое 
и устойчивое. Впервые за последние 
30 лет можно было увидеть линию го-
ризонта в Лос-Анджелесе и свободные, 
не забитые машинами улицы. И тем 
не менее не будем забывать, что, хотя 
мир и встал на паузу, для многих лю-
дей это был непростой год: выросла 
безработица, экономика услуг вышла 
из строя, более 43 млн человек из бед-
ности перешли в состояние нищеты, 
миллионы людей погибли. Некоторые 
экологические активисты говорили, 
что наше будущее выглядит именно 
так, но это очень одномерный его ва-
риант.

Главная тема Дня Земли в этом году — 
«В то время как мир движется обратно 
к нормальности, мы не можем вернуть-
ся к прежнему порядку вещей». Что озна-
чает прежний порядок вещей в контек-
сте глобальной энергетики?

Изменения уже начались — миро-
вая энергетическая система постепен-
но на протяжении десятилетий отка-
зывается от углеводородов, однако это 
происходит недостаточно быстро. Уско-
рение энергетического перехода тес-
но увязано с издержками, рисками, вы-
годами и возможностями, которыми 
надо управлять. Не думаю, что сейчас 
речь идёт о возвращении к прежнему 
порядку вещей — в Мировом энергети-
ческом совете мы всегда говорили о том, 
чтобы строить будущее; наша органи-
зация начала работу почти сто лет на-
зад, для того чтобы использовать энер-

гетику во имя мира — чтобы государства 
не развязывали друг с другом войны 
из-за ресурсов.

В целом, если посмотреть на исто-
рию их использования, мы получа-
ем следующую интересную картину: 
уголь спасает деревья, потому что, ког-
да люди начали его использовать, они 
перестали вырубать леса, однако уголь 
стал загрязнять воздух и «душить» нас; 
мы обратились к нефти вместо китового 
жира и перестали убивать китов, но по-
том столкнулись с опасностью этого 
энергоресурса для окружающей среды. 
Каждый тип энергоресурсов что-то или 
кого-то спасал, но он же и приносил с со-
бой определённые вызовы.

Одна из составляющих нового по-
рядка вещей — растущее разнообра-
зие энергосистем, и этот тренд будет 
устойчив и дальше. А наравне с ним бу-
дут в силе постепенный отказ от угле-
водородов, цифровизация, децентра-
лизация. Всё больше решений будет 
ориентировано на спрос, и многие ри-
ски будут спровоцированы им же.

Вы дали краткое и понятное введение 
в историю энергетического перехода. Су-
ществует ли идеальный энергоресурс — 
какова конечная цель энергетического 
перехода?

Энергетический переход — процесс, 
а не пункт назначения. Мы наблюдали 
уже несколько таких переходов — на-
пример, от сжигания деревьев мы пе-
решли к энергии пара, затем к электри-
фикации и так далее.

На нынешнем этапе мы говорим 
об энергетике для человечества, мира, 
процветания и здоровой планеты. Энер-
гетика никогда не подразумевала лишь 
один вопрос на повестке — это великий 
соединитель между людьми и геогра-
фиями, надеждами и страхами.

Я не знаю, о каких сроках вы гово-
рите, но конечная цель в том, чтобы 
у 10 млрд человек в 2050 году было до-
статочно энергоресурсов для лучшей 
жизни и сохранения здоровой планеты.

Какой тип энергоресурсов должен стать 
нашим приоритетом на нынешнем этапе?

Хотя мы говорим о глобальном энер-
гетическом переходе, энергетические 
системы становятся всё более разноо-
бразными, и уже произошло несколько 
переходов, которые отличаются от ме-
ста к месту. Ископаемое топливо, ядер-
ные ресурсы распределяются нерав-
номерно, даже солнечная и ветряная 
энергетика, хотя она есть везде, тре-
бует специального оборудования, воз-
можность производить которое так-
же варьируется от региона к региону.

У нас никогда не будет универсаль-
ного решения и единого идеального от-
вета. Наблюдая растущее разнообра-
зие вариантов и сценариев, мы должны 
сфокусироваться на том, чтобы обеспе-
чить больше энергии и защищать здоро-
вье нашей планеты. Сегодня только 20% 
населения Земли работают на электри-
честве. Около 800 млн человек не име-
ют никакого доступа к нему, а милли-
арды других людей нуждаются в более 
надёжной и доступной энергии. Поэто-
му нам необходимы разные способы ак-
кумулирования ресурсов.

То есть в идеальном мире, например, сол-
нечная и ветряная энергия не вытеснит 
привычные нам уголь, газ и нефть?

Не думаю, что они их вытеснят. 
Но их станут потреблять больше. Нам 
надо ускорять этот процесс, чтобы до-
стичь хотя бы 40% электрификации. Это 
будет большим достижением — не мень-
шим, чем высадка человека на Луну.

Люди не понимают масштаба и сфе-
ры применения энергетических си-
стем — они продолжают думать, что 
мы можем перейти на 100-процентные 
возобновляемые источники энергии 
и единственное, что стоит у нас на пути, 
это правительства и недобросовестные 
компании. Но это миф о героях и злоде-
ях, раздуваемый СМИ. В реальности по-
требление возобновляемых источников 
растёт, но если вы хотите построить ве-
тряную электростанцию, то вам надо 

использовать бетон, на производство 
которого тоже нужны энергоресурсы. 
Если вы будете использовать только «зе-
лёную» энергетику, ваш переход будет 
идти гораздо медленнее. Необходимо 
использовать газ, нефть, возобновля-
емые источники, но делать это макси-
мально ответственно с точки зрения 
доступности, справедливости и состо-
яния планеты.

Хотела бы вернуться к Дню Земли, кото-
рый по факту продлится три дня. В чём 
задача этого мероприятия?

День Земли проводят с 1970 года, 
в то время как Мировой энергетиче-
ский совет начал свою работу в 1924-м. 
У них схожие черты: День Земли за-
пустили, чтобы построить сообще-
ство, которое бы занималось образо-
ванием, обеспечивало разнообразие 
и вовлекало людей в заботу о плане-
те. В 1924 году мы начинали нашу дея-
тельность с тем же посылом, подразуме-
вая, что День Земли у нас будет 365 дней 
в году. МИРЭС на протяжении многих 
десятилетий остаётся непредвзятой 
и эффективной организацией, которая 
формирует энергетическое сообще-
ство из практиков, экспертов и в целом 
неравнодушных людей, которые хотят 
усовершенствовать глобальные энер-
гетические системы. И наша цель в том, 
чтобы не просто задавать направление, 
но привлекать как можно больше людей 
в построение дороги на данном направ-
лении. Это мы называем очеловечива-
нием, гуманизацией энергетического 
перехода.

Говоря о гуманизации этого процесса: 
в 2022 году в Петербурге пройдёт 25-й 
Мировой энергетический конгресс, глав-
ная тема которого — «Энергетика и че-
ловечество». Где в этом контексте Зем-
ля — как вопросы окружающей среды 
вписаны в повестку конгресса?

Конгресс-2022 пройдёт почти через 
год после Всемирного климатическо-
го форума (COP26). Его тема «Энергети-

ка для человечества», а не «Энергетика 
и человечество». Что такое человече-
ство (humanity)? На английском зна-
чение этого слова шире, чем просто 
большое число людей. Речь идёт о ма-
нере поведения — насколько мы со-
чувствуем друг другу, какие ценности 
мы отстаиваем, что делает нас чело-
веческими существами, а не теми, кто 
имитирует их поведение (human beings, 
not human doings). Для нас человече-
ство и планета друг с другом неразрыв-
ны, а гуманизация энергетики заклю-
чается в вовлечении в этот процесс как 
можно большего числа людей.

Ежегодно МИРЭС публикует доклад 
по так называемому индексу энергети-
ческой трилеммы. Пожалуйста, объяс-
ните, что подразумевает этот показа-
тель?

Мы выпускаем много того, что мож-
но назвать инструментами энергети-
ческого перехода: это и мониторинг 
проблем мировой энергетики, и индекс 
энергетической трилеммы, и контуры 
мирового энергетического перехода, 
и мировые энергетические сценарии. 
Эти четыре инструмента помогают 
нам создать базу, опираясь на здравый 
смысл и соотнося разные точки зрения 
и взгляды в сфере энергетики.

Задача МИРЭС в том, чтобы сложить 
воедино глобальную картину энерге-
тической системы, собрать людей вме-
сте, чтобы они могли поделиться сво-
им опытом и понять, как действовать 
дальше.

Индекс энергетической трилеммы 
показывает, как национальные пра-
вительства действуют в рамках сво-
ей политики. В основе лежат три пока-
зателя: энергетическая безопасность 
страны, энергетические справедли-
вость и доступность, экологическая 
устойчивость государства. Мы гово-
рим с экспертами из каждой страны, уз-
наём, что менялось в последние годы 
в государственной энергетической по-
литике. Рейтинг отражает все измене-

ния. В итоге получается некий баро-
метр, позволяющий странам не только 
отслеживать свои успехи в облас-
ти энергетики, но и сравнивать себя 
друг с другом и при этом друг у дру-
га чему-то учиться. Кстати, в прошлом 
году Россия заняла в индексе 29-е мес-
то.

Россия — один из ведущих экспортёров 
природного газа и нефти. Есть ли место 
для этих ресурсов в контексте дальней-
шего энергетического перехода и как 
в его рамках следует действовать РФ?

50 лет назад все говорили о пико-
вом потреблении нефти и газа — тогда 
думали, что эти ресурсы закончатся, 
однако затем были найдены их новые 
источники. России всегда приходи-
лось мириться с тем фактом, что она, 
конечно, крупный, но далеко не един-
ственный производитель углеводород-
ного сырья. Необходимо непрерывно 
улучшать и развивать своё производ-
ство. Для РФ этот вопрос будет стоять 
и в будущем, которое весьма разно-
образно: действительно, не всё бу-
дет только про нефть и газ, однако без 
этих двух ресурсов ещё на протяжении 
десятилетий обойтись будет нельзя. 
Вопрос в том, кто предложит недоро-
гие, низкоуглеродные, климатически 
нейтральные и доступные ресурсы для 
экспорта.

Посмотрите на гигантские ин-
вестиции, которые осуществляют-
ся по всему миру, — в тех же странах 
Ближнего Востока, которые вклады-
вают в развитие водородной энерге-
тики и технологии по изъятию углеро-
да из природного газа. Россия первой 
запустила человека в космос, и я жду 
от неё большого прорыва к конгрессу 
в Санкт-Петербурге. У России огром-
ный потенциал, огромное число ум-
ных людей — я жду, что она будет играть 
роль на всех энергетических рубежах 
и продемонстрирует всему миру, как 
эффективно взаимодействует с новы-
ми технологиями по части диверсифи-
кации энергетики.

Каков ваш прогноз относительно того, 
какие страны смогут производить кли-
матически нейтральные доступные ре-
сурсы?

Думаю, если США хотят остаться ве-
дущим экспортёром сланцевого газа, 
им необходимо продолжать инвести-
ровать в эту сферу, удостоверившись, 
что это экологически устойчивое на-
правление. То же самое с Ближним 
Востоком, где с помощью прорывных 
инженерных решений хотят сделать 
каждый баррель нефти более энерго-
эффективным и с меньшей эмиссией 
парниковых газов.

Дорогой быстрою
Трасса из Казани в Екатеринбург может обойтись в 850 млрд рублей

Максим Талавринов, Ирина Цырулёва

С троительство скоростной автодороги 
М12 из Казани в Екатеринбург может 

обойтись в 850 млрд рублей, подсчитали 
опрошенные «Известиями» эксперты. Это 
дороже трассы из Москвы в Казань, соз-
дание которой ранее оценивалось каб-
мином в 650 млрд. Президент России Вла-
димир Путин в послании Федеральному 
собранию 21 апреля поручил к 2024 году 
продлить автомагистраль М12 до Екате-
ринбурга. Общая стоимость трассы может 
достичь 1,5 млрд рублей, подсчитали ана-
литики. Эксперты называют проект амби-
циозным и утверждают, что реализовать 
его за три года будет серьёзной задачей.

Строящуюся скоростную магистраль 
М12 Москва — Нижний Новгород — Ка-
зань продлят до Екатеринбурга. Та-
кую задачу поставил Владимир Путин 
в послании Федеральному собранию 
21 апреля, отметив, что проект нужно 
завершить за три года, чтобы к 2024-му 
было обеспечено безопасное скорост-
ное движение автотранспорта через всю 
европейскую часть от Балтики до Урала.

Министр транспорта Виталий Са-
вельев сообщил, что все работы долж-
ны быть завершены в 2024 году, уточнив, 
что поручение президента по продлению 
трассы М12 Москва — Нижний Новгород — 
Казань до Екатеринбурга исполняется.

— В рамках продления дороги до Ека-
теринбурга планируется как задейство-
вать участки существующей дорожной 
сети, так и обеспечить строительство 
новых, — передали «Известиям» слова 

главы Минтранса в пресс-службе ве-
домства.

По словам Виталия Савельева, до-
рога обеспечит рост потока путеше-
ственников между крупнейшими куль-
турными центрами, откроет новые 
туристические направления, обеспе-
чит высокий уровень комфорта поль-
зователей, а также даст толчок разви-
тию предпринимательства и созданию 
новых рабочих мест вдоль всего марш-
рута следования.

ГК «Автодор» (единый оператор плат-
ных дорог в России) при условии обес-
печения соответствующего финанси-
рования уже в этом году может начать 
проектно-изыскательские работы, 
а в 2022-м — строительные, сообщили 
«Известиям» в компании. Там отметили, 
что новая автомобильная дорога объе-
динит Приволжский и Уральский феде-
ральные округа, пройдёт по территории 
республик Татарстан и Башкортостан, 
Свердловской области.

— Время в пути на новом маршруте со-
кратится в два раза. От Казани до Екате-
ринбурга — с 14 до 7 часов. Это повысит 
транспортную доступность туристиче-
ских объектов в зоне тяготения автомо-
бильной дороги, — сказали «Известиям» 
в «Автодоре».

Дорога из Казани в Екатеринбург 
станет продолжением уже реализуемо-
го проекта трассы М12 из Москвы в Та-
тарстан, время в пути по которой займёт 
6,5 часа вместо 12, уточнили в госком-
пании. Там добавили, что сейчас на М12 
идёт подготовка территории под стро-

ительство на всех почти 800 км, парал-
лельно ведутся проектные работы.

В «Автодоре» «Известиям» сообщили, 
что АО «Петербургские дороги» выпол-
няет обследование существующей до-
рожной сети в зоне тяготения, включа-
ющее экономические изыскания, сбор 
исходных данных, подготовку данных 
по прогнозу интенсивности и выручки 
от платной эксплуатации (транспортное 
моделирование). С учётом полученной 
информации определяется трассиров-
ка магистрали, добавили в организации.

Старт строительству скоростной плат-
ной автодороги М12 Москва — Нижний 
Новгород — Казань был дан в июле 2020 
года. Премьер-министр Михаил Мишу-

стин тогда сказал, что общий объём фи-
нансирования превысит 650 млрд рублей, 
уточнив, что из ФНБ будет направлено 150 
млрд. Глава кабмина поручил занимавше-
му тогда пост министра транспорта Евге-
нию Дитриху оперативно проработать 
вопрос о продлении к 2030 году участка 
трассы М12 Москва — Нижний Новгород — 
Казань до Екатеринбурга. В 2021-м прави-
тельство направит на её строительство 40 
млрд рублей, сообщил Михаил Мишустин 
на совещании с вице-премьерами 19 апре-
ля. Дорога должна быть введена в строй 
в первом квартале 2024 года.

В первых версиях проекта новая ав-
томагистраль от Казани до Екатерин-
бурга должна была возводиться начиная 
с 2024 года, а к 2030-му сдана в эксплу-
атацию, сказал «Известиям» генераль-
ный директор ГК Smart Engineers Хусейн 
Плиев. На возведение 800-километровой 

трассы, где половина — это новое полот-
но, отводилось шесть лет.

— При этом стройка должна была ре-
ализовываться теми же компаниями 
и специалистами, которые возводили 
бы уже готовую к тому времени трассу 
М12 от Москвы через Нижний Новгород 
до Казани, — сказал эксперт.

Единый мегапроект правительства — 
скоростную трассу М12 — начали стро-
ить ещё в прошлом году, и предпола-
гается, что весь масштабный коридор 
до Урала фактически должен быть воз-
ведён за неполных четыре года. С точки 
зрения технической стороны вопроса 
реализация такого сложного инфра-
структурного проекта — задача край-
не амбициозная, считает Хусейн Плиев.

Если учесть, что стоимость оценки 
по прошлому году трассы из Москвы 
до Казани превышала 650 млрд рублей, 

а это 794 км полотна, то трасса до Ека-
теринбурга (плюс столько же киломе-
тража) должна будет обойтись в сумму 
ещё бо`льшую, считает эксперт. Он пояс-
нил, что стоимость стройматериалов ра-
стёт опережающими темпами: песок, ще-
бень, бетон, а также услуги подрядчиков 
за 2020 год поднялись в цене на 15–20%. 
Все эти факторы в совокупности с уско-
ренными темпами строительства могут 
увеличить стоимость участка до Екате-
ринбурга до 700 млрд рублей и более. Об-
щая стоимость всей трассы от Москвы 
до Екатеринбурга может превысить 
1,2 трлн, оценил Хусейн Плиев.

По словам главного аналитика ГК 
«Алор» Алексея Антонова, строитель-
ство 800 км полотна от Казани до Ека-
теринбурга может обойтись в сумму 
от 690 до 850 млрд рублей (тогда с учё-
том стоимости участка Москва — Ка-
зань в 650 млрд весь проект будет стоить 
до 1,5 трлн рублей). Разброс может быть 
связан со значительным удорожанием 
стройматериалов на протяжении всего 
строительства, а также с возможными 
вынужденными изменениями в техдоку-
ментацию проекта в ходе его реализации 
на определённых участках. Почти поло-
вина трассы может возводиться с нуля, 
а значит, потребуется больше вложений, 
чем на аналогичный километраж в про-
екте от Москвы до Казани, считает он.
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Ставка на предупреждение

Евгений Ачкасов 

Заведующий кафедрой спортивной 
медицины и медицинской 
реабилитации Первого МГМУ  
им. И.М. Сеченова

В своём послании Федеральному со-
бранию президент России Влади-

мир Путин дал поручение расширить 
программы диспансеризации и про-
фосмотров для граждан всех возрас-
тов с 1 июля 2021 года. Это очень важное 
и своевременное решение. Пандемия 
коронавирусной инфекции не прошла 
даром как для здоровья людей, так и для 
всей системы плановой медицины.

Целый ряд медучреждений в Мо-
скве и регионах был перепрофилиро-
ван в ковидные госпитали. Уже одно 
это обстоятельство накладывало 
ограничения на плановую медицин-
скую помощь, её доступность и сво-
евременность.

Дала о себе знать и самоизоляция — 
в период карантина люди откладыва-
ли поход к врачам до лучших времён, 
потому что боялись заразиться. А зна-
чит, наши хронические болезни в этот 
период могли усугубиться.

К сожалению, COVID-19 не из тех 
болезней, которыми «переболел и за-
был». Нередко даёт о себе знать пост-
ковидный синдром с целым «буке-
том» неврологических последствий 
и проблем с дыхательной системой. 
У людей обострились сердечно-со-
судистые заболевания, по которым 
«бьёт» коронавирус, — ишемическая 
болезнь сердца, артериальная гипер-
тензия. Ухудшилась и ситуация в он-
кологии. В отдалённых регионах, осо-
бенно в сельской местности, людям 
приходилось порой стоять в очереди, 

потому что больницы были перегру-
жены пациентами с коронавирусом 
или вовсе закрыты под ковид-госпи-
тали. Чтобы получить помощь, нужно 
было куда-то ехать — часто в другой 
город или районный центр, и удава-
лось это далеко не всегда. Люди пред-
почитали откладывать визиты к вра-
чам.

Не только лечебный блок постра-
дал в период пандемии, но и диагно-
стический. Все обследования ушли 
на задний план, а это чревато по-
следствиями. Поздняя выявляемость 
особенно опасна в онкологической 
сфере — это может привести к вспле-
ску случаев в запущенных стадиях. 
И лишь одно положительное исклю-
чение принесла пандемия — травм, 
скорее всего, стало меньше. Это слу-
чилось благодаря тому, что люди 
больше сидели дома.

Но я не связывал бы необходи-
мость диспансеризации напрямую 
с пандемией. Профилактические ос-
мотры всегда нужны и актуальны. 
Проблемы с ними у нас возникали 
и до пандемии. Чем была сильна со-
ветская система здравоохранения? 
Тем, что там действовала жёсткая си-
стема диспансеризации — чётко ор-
ганизованная, неформальная, и это 
позволяло выявлять заболевания 
на ранней стадии и вовремя их ле-
чить.

В отличие от советской, наша 
нынешняя система здравоохране-
ния в значительной мере нацелена 
на деньги. А на профосмотрах много 
не заработаешь, поэтому они из этой 
системы выпадали. И очень жаль, по-
тому что болезнь гораздо дешев-
ле вовремя выявить и предупредить, 
чем потом долго и упорно, а главное — 
дорого лечить. Диспансеризация, 
о которой говорит президент, важна 

и с точки зрения экономии средств 
в государстве.

Как наладить эту систему? Как 
сделать так, чтобы она вновь зарабо-
тала? Нужно ввести элемент обяза-
тельности — диспансеризация долж-
на проводиться и на рабочих местах, 
и в школах, и в вузах. А главное — она 
должна быть неформальной, челове-
ка необходимо осматривать не ради 
галочки в медицинской ведомости.

К сожалению, профилактическая 
медицина — такая сфера, которую 
трудно наладить одномоментно. Она 
требует ресурсов на местах, хоро-
шей работы поликлинического звена 
и отдельных мобильных бригад вра-
чей, которые выезжали бы в трудно-
доступные места и осматривали там 
больных. Она требует элемента при-
нуждения и мотивации.

К несчастью, мы так устроены — 
пока беда не случится, к врачу не об-
ращаемся. Чтобы человек пошёл 
на диспансеризацию, его нужно смо-
тивировать и подтолкнуть.

Наконец, она требует решения ка-
дрового вопроса, а в регионах не хва-
тает врачей первичного звена.

В субъектах и до ковида были 
проблемы с доступностью медицин-
ской помощи и с кадрами, а пандемия 
эти слабые места усугубила. Заболе-
вания накопились, и теперь там, где 
можно было обойтись лечением, по-
требуется операция. Где раньше было 
достаточно малоинвазивной опера-
ции, может потребоваться полноцен-
ное хирургическое вмешательство.

Но точных цифр урона пока не зна-
ет никто. Диспансеризация как раз 
и выявит эту картину. Хотя не факт, 
что сравнить самочувствие росси-
ян до и после пандемии удастся — хо-
роших исходных данных у нас дав-
но уже не было, потому что не было 
хорошего и качественного профос-
мотра.

Президент говорит о важности 
профосмотра не только в связи с пан-
демией. Он напомнил и о гепатите C, 
и о ряде других заболеваний, несво-
евременное выявление которых мо-
жет привести к летальному исходу, 
и обо всей системе здравоохранения 
и демографической политике.

В его посланиях прослеживает-
ся определённая преемственность. 
В прошлый раз он поручал прави-
тельству усилить первичное звено. 
Теперь второй шаг — диспансериза-
ция. Следующим может стать акцент 
на системе реабилитации и сана-
торно-курортного лечения — в этой 
отрасли накопилось не меньше 
проблем. У медицины три кита — про-
филактика, лечение и восстановле-
ние. И эти задачи нужно решать по-
следовательно.

Думаю, что с наплывом обра-
щений, который случится при дис-
пансеризации, здравоохранение 
справится. Все-таки глобального, не-
подъёмного поражения системы 
во время пандемии не произошло — 
многие больницы работали в своём 
режиме. В России мы прошли этот пе-
риод более организованно, чем мно-
гие другие страны. Жёсткий каран-
тин в России был не таким уж долгим 
(а у многих он продолжается до сих 
пор). И сейчас, даже на фоне неболь-
шого подъёма заболеваемости, нам 
всё-таки удаётся жить нормальной 
полноценной жизнью.

Гостям хорошо
Стоимость туристического нацпроекта составит около 1 трлн

A Тогда потребность в день-
гах из казны оценивалась 

в 629 млрд рублей. Впрочем, осенняя 
версия нацпроекта была рассчитана 
до 2030 года, тогда как в нынешнем ва-
рианте горизонт — 2024-й, не считая 
ряда отдельных федеральных иници-
атив, которые продлятся до конца де-
сятилетия.

При этом большие надежды вла-
сти возлагают на частное финанси-
рование: из внебюджетных источни-
ков на нужды туризма предполагается 
потратить 685 млрд рублей.

У нацпроекта три основные цели: 
увеличение числа внутренних поездок 
до 140 млн, создание 4,6 млн рабочих 
мест в отрасли и рост объёма экспор-
та туристических услуг до $22,2 млрд. 
На достижение этих задач будут ра-
ботать три федпроекта: «Создание ту-
ристической инфраструктуры», «По-
вышение доступности туристических 
продуктов», а также «Совершенство-
вание управления в сфере туризма».

Самая дорогая и масштабная 
часть — инфраструктурная. На этот 
федеральный проект планируется 
потратить 86% средств национально-
го (841 млрд с учётом частных денег). 
Из них 365 млрд отведено на обеспе-
чение участия корпорации «Туризм 
РФ» в уставном капитале юрлиц-ин-
весторов, а 210 млрд будет направлено 
на софинансирование строительства 
и реконструкцию проектов с длитель-
ным сроком окупаемости. До 2024 года 
предлагается поддержать 456 таких 
инициатив.

Способствовать созданию тури-
стической инфраструктуры планиру-
ется и льготными кредитами — об этой 
мере 21 апреля объявил Владимир 
Путин в ходе послания Федераль-
ному собранию. По его словам, для 
строительства и реконструкции го-
стиниц и других объектов запустят 
программу субсидированных займов 
на 15 лет со ставкой 3–5%. Пилотны-
ми проектами станут развитие горно-
лыжного центра Кузбасса Шерегеша, 
создание яхтенного курорта в Бала-
клавской бухте в Севастополе, укре-
пление туриндустрии на Алтае и в Ка-
лининградской области.

Эта мера потребует финансирова-
ния в размере 112 млрд рублей и поз-
волит поддержать 100 тыс. единиц но-
мерного фонда, следует из паспорта 
федпроекта.

На проект «Повышение доступно-
сти туристических продуктов» пла-
нируется потратить 57 млрд рублей. 
Большую часть из них — 27 млрд — 
направят на туристический кэшбэк 
до 2024 года, 7,2 млрд израсходуют 
на программу стимулирования ком-
мерческих перевозок, организован-
ных туроператорами на внутренних 
направлениях (до 2024-го ими вос-

пользуются 800 тыс. человек), а 2 млрд 
пойдут на популяризацию поездок 
по России. В частности, планируется 
разработать бренд и коммуникаци-
онные стратегии туристических кла-
стеров Крыма и Севастополя. Из ре-
гуляторных мер в нацпроект попало 
облегчение визового въезда в Россию 
для иностранцев, а также обеспечение 
безвизового пребывания в стране го-
стей, которые прилетели самолётом 
(на 72 часа), и тех, кто прибыл на кру-
изном судне (на 24 часа).

Наиболее скромный с точки зре-
ния финансирования — федпроект 
по совершенствованию управле-
ния, на него предлагается потратить 
5 млрд рублей. Больше всего в его рам-
ках планируют направить на создание 
аналитической платформы по сбору 
и управлению данными в сфере ту-
ризма. Среди других положений фед-
проекта — запуск национального 
программного обеспечения по бро-
нированию отелей, реестра тураген-
тов, системы «Электронная путёвка», 
закрепление законодательных основ 
экологического туризма и реализация 
новых образовательных программ для 
подготовки кадров.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу правительства и Рос-
туризма с просьбой прокомментиро-
вать эти данные. В кабмине сообщили, 
что перенаправили его в секретариат 
вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко. Источник «Известий», знакомый 
с ходом разработки нацпроекта, до-

пустил, что в него могут внести кор-
ректировки после обсуждений с экс-
пертным сообществом.

Другой собеседник заявил, что до-
кумент, несмотря на то что над ним ра-
ботали продолжительное время, оста-
ётся довольно сырым и не даёт ответа 
на вопрос, зачем бизнесу принимать 
в мероприятиях участие.

— По сути, нацпроект ограничен 
целями по вводу в эксплуатацию ту-
робъектов, номерного фонда, но не бо-
лее того, — заявил источник «Изве-
стий».

�� 700 ДЕВЯТИЭТАЖЕК

В России множество недоинвести-
рованных регионов с большими пер-
спективами в сфере туризма — напри-
мер, Кавказ, Ставропольский край, 
Дальний Восток, отметил президент 
Федерации рестораторов и отелье-
ров Игорь Бухаров. Если государство 
за три года направит 300 млрд на ре-
ализацию качественных и хорошо 
спланированных проектов в сфере го-
степриимства в этих субъектах, на вы-
ходе оно получит прибыль и рабочие 
места. Частный бизнес тоже понима-
ет, что внутренний туризм — много-
обещающая сфера для развития, од-
нако его пугают административные 
барьеры. Сейчас всё находится в руках 
местных властей: если они не будут 
чинить предпринимателям препят-
ствий, будет вполне реально привлечь 
около 700 млрд частных инвестиций 

в ближайшие несколько лет, уверен 
Игорь Бухаров.

Тот факт, что нацпроект распла-
нировали только до 2024 года, скорее 
позитивен: по истечении этого срока 
можно будет его доработать и перео-
риентировать, отметил председатель 
свердловского отделения «Деловой 
России» Леонид Гункевич. Положи-
тельно эксперт оценил и концепцию 
документа, которая предполагает на-
правление основных денег на инфра-
структуру и компенсации бизнесу.

Среди негативных моментов он вы-
делил то, что нацпроект не даёт по-
нимания, в какие именно территории 
будут вложены средства, а именно 
от этого будет зависеть эффектив-
ность реализации.

— Инвестиции в сфере туризма це-
лесообразно направлять только в ме-
ста с развитой экономикой, чтобы 
затраты путешественников давали 
мультипликативный эффект. Таки-
ми территориями в России выступают, 
например, Московская область, Крас-
нодарский край и Урал. В противном 
случае затраты не окупятся, — заявил 
эксперт.

При этом, по его мнению, привлечь 
685 млрд инвестиций из внебюджет-
ных источников будет несложно: 
сумма не такая большая в масшта-
бах страны (примерно соответству-
ет строительству 700 девятиэтажек), 
а многие предприниматели сейчас 
смотрят в сторону гостиничного и от-
ельного бизнеса.

Общество

Осилит платящий
A Сейчас цена полиса ОСАГО 

для автомобиля такси со-
ставляет около 43 тыс. рублей в Мо-
скве, отметила председатель совета 
Ирина Зарипова. Стоимость страхо-
вания машины такси не должна со-
ставлять 100 тыс. рублей в столице 
и 70 тыс. рублей в регионах, отмети-
ли в организации.

ЦБ получил письмо совета и изуча-
ет его, сказали «Известиям» в пресс-
службе регулятора. Там добавили, 
что в Банк России пока не поступала 
инициатива о повышении страховых 
тарифов для такси на 60%. В ЦБ на-
помнили, что тарифы последний раз 
повышали в сентябре прошлого года 
и по действующему законодательству 
их пересмотр не может происходить 
чаще, чем раз в году. Пока регулятор 
не приступил к анализу убыточности 
для изменения тарифного коридора. 
В то же время Банк России признаёт, 
что частота аварий в сегменте такси 
выше, чем у легковых автомобилей 
физических лиц (не такси).

В Минфине вопрос повышения та-
рифов не обсуждался, их установле-
ние — это обязанность ЦБ, отметили 
«Известиям» в пресс-службе ведом-
ства.

�� ТАРИФ «АВАРИЙНЫЙ»

Страховые компании считают обо-
снова нным повышение тарифа 
ОСАГО для такси. Такие автомоби-
ли чаще попадают в ДТП из-за того, 
что больше времени проводят на до-
роге. Например, в прошлом году ава-
рийность такси составила в среднем 
34%, а остального автопарка — 4,4%, 
сообщил «Известиям» руководитель 
дирекции розничного бизнеса «Ин-
госстраха» Виталий Княгиничев. Это 
вынуждает страховщиков увели-
чивать тарифы на ОСАГО для такси, 
сказал он. По словам Виталия Княги-
ничева, математически тариф нуж-

но повышать в четыре раза. Он до-
бавил, что также за последний год 
средняя выплата страховой компа-
нии по ОСАГО выросла на 6,9%, «но ка-
сательно такси дело не в стоимости 
ремонта, а в аварийности».

Сходные данные представили 
и в Российском союзе автострахов-
щиков (РСА). Там отметили необходи-
мость совершенствовать подготовку 
водителей такси — только за послед-
ний год количество смертей в ре-
зультате аварий с их участием вы-
росло на 20% по сравнению с 2019-м. 
При этом количество ДТП осталось 
на прежнем уровне.

— Такси сейчас — очень аварийный 
и опасный вид транспорта как для его 
пассажиров, так и для других участ-
ников дорожного движения. И эту 
проблему необходимо срочно ре-
шать, — заявили в РСА.

Поэтому страховщики обсужда-
ют введение дополнительных ме-
ханизмов, чтобы «распределить по-
вышенную убыточность аварийных 
сегментов рынка на всех страхов-
щиков обязательной “автограждан-
ки” за счёт создания перестраховоч-
ного пула», сказали в организации. 
По их мнению, такое решение вку-
пе с разумным повышением верхней 
границы тарифного коридора для так-
си позволит решить проблему с по-
вышенной аварийностью этого вида 
транспорта.

При этом в РСА подчеркнули: при 
значительном повышении стоимости 

ОСАГО таксисты в принципе переста-
нут покупать полисы.

�� РЕВЕРСИВНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Аварийность с автомобилями так-
си не делает ОСАГО убыточным для 
страховых компаний, возразили 
в Общественном совете по развитию 
такси. По оценке организации, сто-
имость полиса для таксистов в сред-
нем в десять раз больше, чем для 
обычных автовладельцев. При этом 
количество легальных автомоби-
лей такси составляет около 450 тыс., 
но только 150 тыс. из них работают 

с полисом ОСАГО именно для такси, 
сказали в совете. Там добавили, что 
ещё около миллиона машин насчи-
тывает серый рынок такси: не заре-
гистрированные как участники рын-
ка извоза, они по факту оказывают 
эти услуги.

— Если компании станут страховать 
весь таксомоторный рынок, то за счёт 
увеличения объёма таких автомоби-
лей это перестанет носить убыточный 
характер, — считают в организации.

Позицию совета по развитию так-
си поддержали в Госдуме.

— Тарифы для такси сейчас рассчи-
тываются по самому высокому коэф-
фициенту с мотивацией, что такси 
убыточно для страховых компаний. 
Однако ни одна страховая не пред-
ставила расчёт этой «убыточности». 
Логичнее было бы страховым компа-
ниям продумать продукт, где была 

бы тесная взаимосвязь между без-
аварийной ездой и величиной та-
рифа ОСАГО: чем аккуратнее ездит 
водитель, тем меньше он будет пла-
тить, — отметил замглавы комитета 
ГД по транспорту Александр Старо-
войтов.

Предложение повысить тарифы 
ОСАГО для такси отрицательно ска-
жется на партнёрах-перевозчиках, ко-
торые до сих пор восстанавливаются 
после убытков, понесённых во время 
пандемии, отмечают в компании «Си-
тимобил». В ней допустили переход 
таксистов в серую зону при кратном 
увеличении тарифов. Той же точки 
зрения придерживаются и в сервисе 
заказа такси DiDi.

По оценке «Ситимобила», средняя 
стоимость ОСАГО для перевозчика 
уже составляет 70 тыс. рублей, и «сам 
полис практически невозможно ку-
пить из-за отказов страховых ком-
паний».

В сервисе «Максим» согласились, 
что для водителей это неподъёмная 
сумма. В компании не считают такси 
более аварийным типом транспорта. 
До 70% ситуаций с получением вреда 
здоровью в такси происходит по вине 
других участников дорожного дви-
жения и по другим причинам, отме-
тил представитель компании Павел 
Стенников.

— Нельзя грести всех водителей 
такси под одну гребёнку, необходим 
индивидуальный подход. Если при-
нять во внимание логику авторов 
инициативы [о повышении тарифов 
ОСАГО для такси], то было бы раз-
умным ввести прогрессивную став-
ку по тарифам: чем больше аварий 
по твоей вине, тем дороже страховой 
полис, — считает директор по опера-
ционному развитию службы серви-
са заказа такси «Таксовичкоф» Илья 
Байко.

В «Яндекс.Такси» воздержались 
от комментариев.

МНЕНИЕ

« В СЛУЧАЕ УВЕЛИЧЕНИЯ ТАРИФА ПОЛИС ОСАГО ДЛЯ 
ТАКСИ СТАНЕТ НЕДОСТУПНЫМ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ СТО-
ЛИЧНЫХ ТАКСОПАРКОВ, НО И ДЛЯ ПОДАВЛЯЮЩЕГО 

БОЛЬШИНСТВА РЕГИОНАЛЬНЫХ. НАЧНЁТСЯ МАССОВЫЙ ОТТОК 
ПЕРЕВОЗЧИКОВ В НЕЛЕГАЛЬНЫЙ БИЗНЕС

« С НАПЛЫВОМ 
ОБРАЩЕНИЙ, 
КОТОРЫЙ СЛУ-

ЧИТСЯ ПРИ ДИСПАНСЕРИ-
ЗАЦИИ, ЗДРАВООХРАНЕ-
НИЕ СПРАВИТСЯ. ВСЁ-ТАКИ 
ГЛОБАЛЬНОГО, НЕПОДЪ-
ЁМНОГО ПОРАЖЕНИЯ СИС-
ТЕМЫ ВО ВРЕМЯ ПАН-
ДЕМИИ КОРОНАВИРУСА 
НЕ ПРОИЗОШЛО
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Попасть мимо яблочка
A Не стоит принимать эти 

и другие слова хакеров за чи-
стую монету, поскольку в большинстве 
случаев киберпреступники сильно пре-
увеличивают результаты своей рабо-
ты, сказал основатель сервиса развед-
ки утечек данных DLBI Ашот Оганесян.

Apple едва ли станет платить REvil, 
считают большинство опрошенных «Из-
вестиями» экспертов. Это можно понять 
хотя бы потому, что Quanta Computer 
не пошла на поводу у хакеров, указал 
директор программного менеджмента 
Parallels Александр Пацай.

— Джинн уже выпущен из бутылки. 
Предотвращение подобных историй — 
единственный возможный вариант ре-
шения таких проблем, — отметил эксперт.

Обсуждаемая утечка — прежде все-
го зона ответственности подрядчика, 
а не Apple, добавил Ашот Оганесян. Впро-
чем, эксперт не исключает сценария, в ко-
тором IT-гигант повлияет на ситуацию.

— Если Apple всё же решит заплатить 
преступникам, к работе присоединит-
ся специальная компания-посредник, 
специализирующаяся на скользких во-
просах информационной безопасности. 
В том числе на выплатах вымогателям, — 
предположил Ашот Оганесян.

У Quanta Computer нет данных, за ко-
торыми могли бы охотиться ближайшие 
конкуренты Apple, отметил, в свою оче-
редь, аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин.

— Думаю, корпорация не будет помо-
гать партнёру в выкупе информации. 
Минимум потому, что Apple выгодно, 
чтобы у подрядчика были проблемы. 
Они могут стать рычагами давления 
в ходе переговоров, — считает аналитик.

Сейчас Quanta, скорее всего, пытает-
ся понять, какие именно данные могли 
быть похищены, полагает Ашот Огане-
сян. По его словам, реальное представ-
ление о потерях помогло бы сторговать-
ся на меньший выкуп в потенциальных 
переговорах со злоумышленниками. 
Впрочем, многие взломанные компа-
нии уже платили REvil, заметил Ненахов.

Если Quanta решит вести переговоры 
с хакерами, то может выбить «скидку», 
однако ожидать, что злоумышленни-
ки согласятся на несколько сотен тысяч 
вместо десятков миллионов долларов, 
не стоит, поделился мнением ведущий 
специалист по компьютерной кримина-
листике Group-IB Олег Скулкин.

Даже если сделка с REvil и случится, 
то общественность о ней едва ли узна-
ет, отметил старший эксперт по кибер-
безопасности в «Лаборатории Каспер-
ского» Денис Легезо.

— Бывает, когда данные компаний 
выкупаются у злоумышленников, од-
нако кто это сделал, остаётся в секре-
те. К ним могут проявлять интерес как 
изначальные владельцы этой информа-
ции, так и конкуренты, — сказал эксперт.

В подтверждение серьёзности сво-
их намерений REvil опубликовала бо-
лее десятка чертежей ноутбуков, ко-
торые визуально похожи на MacBook. 
Как минимум один из них подписан 
дизайнером Apple Джоном Андреади-
сом и датирован 9 марта 2021 года. Ис-
точники Bloomberg утверждают, что 
на слитых материалах изображен лэп-
топ, который вендор разработал в марте 
2021 года. Мошенники говорят, что по-
мимо схем располагают и персональ-
ными данными сотрудников Apple 
и её подрядчика.

Компании типа Quanta Computer 
не только делают устройства по пре-
доставленным заказчиком чертежам, 
но и сами активно участвуют в разра-
ботке дизайнов, сказал Эльдар Мур-
тазин. Например, подрядчик может 
оптимизировать расположение ком-
понентов в корпусе. Таким образом, 
у Quanta почти наверняка был полно-
ценный доступ к технической инфор-
мации клиентов, предположил эксперт.

— Интерес к этим сведениям со сто-
роны конкурентов будет небольшим. 
Расположение компонентов в корпу-
се и так давно известно. Все ноу-хау 
Apple заключаются в софте и процес-
сорах. В разработке ни того ни другого 
Quanta не участвует, — сказал эксперт.

Крупным компаниям сложно неза-
метно монетизировать полученные 
таким образом данные, согласен Ашот 
Оганесян.

— Конкуренты крайне редко выкупа-
ют данные у хакеров, так как любое по-
добное сотрудничество оставляет сле-
ды. А если использование украденных 
данных будет доказано, то последую-
щий судебный процесс способен разо-
рить даже самую крупную компанию, — 
пояснил специалист.

Впрочем, конкуренты Apple могут 
выкупить данные не для использования, 
а для понимания стратегии корпорации, 
сказал эксперт инжинирингового цент-
ра SafeNet Национальной технологиче-
ской инициативы Игорь Бедеров. По его 
мнению, с этой точки зрения предложе-
ние REvil может оказаться интересным 
для Huawei или Samsung.

«Известия» направили запрос в Apple, 
там на момент публикации не ответили. 
Связаться с представителями Quanta 
Computer не удалось.

«Сухого» место
Новейшие истребители поступят в морскую авиацию

Антон Лавров, Роман Крецул

Российские берега закроют «Супер-
Сухие». Заказанные в прошлом году 

новейшие истребители Су-30СМ2 посту-
пят в авиацию ВМФ. Они дорабатывают-
ся с учётом специфики их службы. Бла-
годаря мощным двигателям АЛ-41Ф1С 
эти машины могут выполнять сложней-
шие фигуры пилотажа и даже на не-
сколько секунд зависать, как вертолёты. 
А радар «Барс» позволяет обнаружи-
вать любые цели на земле и в воздухе. 
По мнению экспертов, одним из наибо-
лее вероятных вариантов будет отправ-
ка Су-30СМ2 на Балтийский флот.

�� НАД ЗЕМЛЁЙ И НАД МОРЕМ

Согласно утверждённому плану строи-
тельства и закупок самолётов и их ком-
плектующих, с копией которого озна-
комились «Известия», чуть более двух 
десятков машин для Миноборо-
ны должно быть передано заказчику 
до конца 2022 года. Все борта пройдут 
специальную морскую доработку. Со-
гласно документации, их официальное 
название — Су-30СМ2 (ВМФ).

По словам источников «Известий» 
в военном ведомстве, в настоящее вре-
мя прорабатывается вопрос о распре-
делении новых истребителей между ча-
стями морской авиации. В приоритете 
на получение новинок три флота — Се-
верный, Черноморский и Балтийский.

О планах по закупкам партии ис-
требителей Су-30СМ2 сообщил в авгу-
сте прошлого года глава Минобороны 
Сергей Шойгу во время визита на Ир-
кутский авиационный завод. По его 
словам, общая стоимость 21 истреби-
теля Су-30СМ2 и 25 учебно-тренировоч-
ных самолётов Як-130 составляет более 
100 млрд рублей. О других параметрах 
контракта до сегодняшнего дня ниче-
го известно не было.

— Су-30СМ хорошо показал себя и как 
перехватчик, и как штурмовик, — рас-
сказал «Известиям» военный историк 
Дмитрий Болтенков. — Учитывая уси-

ление группировки стран НАТО на Бал-
тике, можно предположить, что новые 
самолёты поставят в 689-й истреби-
тельный авиаполк Балтфлота. В зону 
его ответственности входит воздуш-
ное пространство в Калининградском 
регионе. Сегодня парк полка состо-
ит из не самых новых самолётов Су-27. 
Современные истребители на Балтике 
смогут эффективно осуществлять про-
тивовоздушную оборону, а при необхо-
димости — наносить удары по морским 
и наземным целям. У этих самолётов 
мощный двигатель и радар, который де-
лает его смертоносным оружием. Если 
Су-30СМ2 войдут в состав Балтийско-
го флота, это существенно усилит нашу 
мощь в регионе.

�� АНАТОМИЯ «СУПЕР-СУХОГО»

Самолёты поставят флоту в модерни-
зированном варианте Су-30СМ2. От ба-

зовой модели, которая в количестве 
свыше 130 штук уже состоит на воору-
жении ВКС и морской авиации, он будет 
отличаться новыми двигателями, об-
новлённым радаром и авионикой, рас-
ширенным набором вооружения и им-
портозамещёнными компонентами.

Корпорация «Иркут» с 2015  года 
разрабатывала более простой вари-
ант модернизации под обозначением 
Су-30СМ1. На нём планировалось об-
новить только бортовое радиоэлек-
тронное оборудование и добавить воз-
можность использовать высокоточные 
боеприпасы.

В 2018 году по поручению президен-
та РФ стартовала программа по унифи-
кации истребителей Су-30СМ и Су-35. 
Она должна сблизить их характеристи-
ки и возможности, а также упростить 
обслуживание парка самолётов.

В варианте СМ2 предусмотрена 
установка более мощного авиадви-

гателя АЛ-41Ф1С с управляемым век-
тором тяги, известного как «изделие 
117С». Такое изменение радикально 
повысит маневренность и без того 
вёрткого самолёта. По тяге он на 16% 
превосходит мотор АЛ-31ФП, кото-
рым оснащены обычные «тридцатки». 
Вдвое больше у него и ресурс, что поз-
волит дольше эксплуатировать боевую 
машину и удешевить её обслуживание.

Вслед за истребителями пятого по-
коления Су-30СМ2 получили новей-
шую многоканальную объединённую 
систему связи, обмена данными, нави-
гации и опознавания (ОСНОД). Она по-
зволяет интегрировать машину в авто-
матизированные системы управления 
и обмениваться информацией с Су-57, 
а впоследствии и с беспилотниками.

Для истребителя доработали ра-
диолокационную станцию Н011-Р 
«Барс-Р». Ей повысили дальность об-
наружения и опознавания целей, а так-

же заменили импортные компоненты. 
Модернизация позволит применять 
большее количество современных 
ракет, включая тяжёлые противоко-
рабельные.

�� ИСТРЕБИТЕЛЬ ПО-ФЛОТСКИ

Су-30СМ для российских Вооружённых 
сил создавали на базе прекрасно отра-
ботанной экспортной версии Су-30МК, 
ставшей хитом на международном ору-
жейном рынке на рубеже веков. Более 
300 самолётов этого семейства было 
поставлено в Индию, Алжир и Малай-
зию. Использование такой платформы 
позволило быстро создать её модифи-
кацию для нашей страны и развернуть 
серийное производство.

В марте 2012 года Минобороны под-
писало первый контракт на поставку 
30 истребителей Су-30СМ. Уже в нояб-
ре 2013-го стартовая тройка поступила 
на вооружение. В последующем воен-
ное ведомство увеличило количество 
закупаемых машин. Сейчас «тридца-
тые» в базовом варианте СМ — самый 
многочисленный тип современных ис-
требителей на вооружении России.

В морской авиации первыми но-
вейшие истребители освоил лич-
ный состав 43-го отдельного морско-

го штурмового авиационного полка 
Черноморского флота. «Тридцатки» 
показали себя эффективными маши-
нами. Их пилоты умеют не только ве-
сти воздушный бой и перехватывать 
авиационные цели, но и топить кораб-
ли вероятного «противника» бомбами 
и ракетами. Осенью 2018 года эскад-
рилья Су-30СМ 43-го полка в рамках 
манёвров была за несколько часов 
переброшена на авиабазу Хмеймим 
в Сирии.

В настоящее время «тридцатки» уже 
пополнили авиапарки морской авиа-
ции Балтийского и Северного флотов. 
В 2016 году эти истребители начали по-
ступать на вооружение 4-го гвардей-
ского морского штурмового и 279-го 
отдельного корабельного авиаполков. 
В декабре 2018-го командующий МА 
ВМФ генерал-майор Игорь Кожин, го-
воря о закупках Су-30СМ, заявил: «Это 
наш базовый самолёт, поэтому идёт 
плановая замена на него практически 
всего парка оперативно-тактической 
авиации».

Закуплены «тридцатые» и другими 
странами — членами Организации До-
говора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). Несколько десятков Су-30СМ 
приобретено Арменией, Белоруссией, 
Казахстаном и Узбекистаном.

Армия

Наука и технологии

Не по-детски
Одышка оказалась главным признаком тяжёлого коронавируса у ребёнка

Денис Гриценко

К итайские учёные определили 11 при-
знаков возможных осложнений 

COVID-19 у детей. Самыми явными при-
метами оказались одышка, отклоне-
ния от нормы на рентгене грудной клет-
ки и насморк. Также в список вошли 
сопутствующие заболевания, лихорад-
ка, высокая температура, кашель, диа-
рея, плохие результаты компьютерной 
томографии лёгких, изменения в кон-
центрации С-реактивного белка и фер-
мента лактатдегидрогеназа. Получен-
ные данные о течении коронавирусной 
инфекции у детей легли в основу мате-
матической модели, которая предска-
зывает вероятность развития тяжёлого 
COVID-19 у юных пациентов. Информа-
цию можно использовать для ранней ди-
агностики и облегчения проявлений бо-
лезни и осложнений, говорят эксперты.

�� ГАДАНИЕ ПО СИМПТОМАМ

Группа учёных из Пекинского универ-
ситета китайской медицины исследо-
вала факторы риска тяжёлого течения 
коронавирусной инфекции у детей. 
Специалисты обнаружили 11 призна-
ков, которые говорят о высокой веро-
ятности перехода COVID-19 в тяжёлую 
форму. Самым явным проявлением бу-
дущих проблем оказалась одышка, ко-
торая возникает при осложнениях в два 
раза чаще других симптомов. Также 
явно свидетельствуют об опасности от-
клонения от нормы на рентгене грудной 
клетки и насморк. На основе получен-
ных данных учёные создали математи-
ческую модель, которая рассчитыва-
ет риски неблагоприятного развития 
болезни. Узнать прогноз можно после 
ввода информации о возрасте пациен-
та и его симптомах.

«Данные о развитии пандемии по-
казывают, что дети в меньшей степени 
подвержены тяжёлой форме COVID-19, 
чем взрослые. Однако китайские иссле-
дования свидетельствуют, что младен-
цы и дети младшего возраста имеют бо-
лее высокие шансы на тяжёлое течение 
коронавирусной инфекции по сравне-
нию со старшими детьми из-за неразви-
тости иммунной системы», — написали 
авторы исследования в статье в Nature.

Учёные изучили данные о развитии 
коронавирусной инфекции у 203 детей. 
26 из них болели бессимптомно, 160 — 
в лёгкой форме, 15 — в тяжёлой. Срав-
нив информацию о симптомах в каж-

дой из групп, медики пришли к выводу, 
что настораживающими признаками 
при развитии COVID-19 можно назвать 
наличие сопутствующих заболева-
ний, лихорадку, высокую температу-
ру, кашель, насморк, одышку, диарею, 
аномалии на рентгене грудной клетки 
и компьютерной томографии лёгких, 
отклонения от нормы в концентрации 
С-реактивного белка (белок плазмы 
крови, концентрация которого повы-
шается при воспалительных процес-
сах) и фермента лактатдегидрогеназа 
(увеличенный показатель свидетель-
ствует о разрушении тканей организ-
ма при различных заболеваниях, в том 
числе при проблемах с лёгкими).

Показательно, что негативный ре-
зультат рентгена лёгких в ходе исследо-
вания продемонстрировал значительно 
более существенную связь с тяжёлым 
течением коронавирусной инфекции 
по сравнению с компьютерной томо-
графией лёгких.

— Действительно, плохой рентген 
лёгких говорит о том, что ситуация 
сложная, в то время как некоторые 
поражения на более чувствительной 
компьютерной томографии лёгких 
могут никак не отражаться на клини-
ческих проявлениях больного, — по-
яснил «Известиям» профессор-иссле-
дователь Балтийского федерального 
университета имени Иммануила Кан-
та (вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Андрей Продеус.

Китайским учёным пришлось ис-
ключить из расчётов некоторые сим-
птомы, так как им не удалось получить 
по ним точные количественные значе-
ния, которые необходимы для надёж-
ных прогнозов. По этой причине в ко-
нечную математическую модель для 
практического использования наря-
ду с возрастом вошли только данные 
о наличии сопутствующих заболева-
ний, кашля, одышки, концентрации 
С-реактивного белка и лактатдеги-
дрогеназы. В рамках модели каждому 
из признаков было присвоено опреде-
лённое количество очков в зависимо-
сти от его связи с ходом болезни. Чем 
она выше, тем больше очков назнача-
ется симптому.

Например, ребёнок 9 лет (5 очков) 
с сопутствующими заболеваниями 
(11 очков), кашлем (5 очков), одышкой 
(92 очка), концентрацией С-реактивного 
белка 30 мг/мл (45 очков) и лактатдеги-
дрогеназы 200 мг/мл (8 очков) имеет 
шансы перенести COVID-19 в тяжёлой 
форме более 99%.

Также расчёты китайских учёных 
показали, что в тяжёлой форме корона-
вирусной инфекцией болеют 7,5% детей, 
а бессимптомно она проходит у 12,9% 
из них. У взрослых эти показатели со-
ставляют 26–32% и 1% соответственно.

�� НЕ ТОЛЬКО ПРИ COVID-19

Описанный в статье китайских учё-
ных набор симптомов, в особенности 

одышку, можно считать признаками 
тяжёлого течения COVID-19 у детей, 
согласны опрошенные «Известиями» 
российские специалисты.

— Одышка — это прежде всего при-
знак воспаления лёгких, — пояснил 
«Известиям» заместитель директора 
по научной работе ФБУН ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора, член-
корреспондент РАН Александр Горелов.

Специалист напомнил: по крите-
риям ВОЗ, которые приняты с конца 
1970-х годов, увеличение количества 
дыхательных движений до уровня 
в 1,5–2 раза больше нормы говорит 
о том, что у пациента имеются ослож-
нения и чаще всего это поражение 
лёгких.

По мнению учёного, насморк оши-
бочно включён в число насторажива-
ющих симптомов COVID-19, так как 
он не является дифференциально-ди-
агностическим признаком. А вот изме-
нения на рентгенографии могут быть 
значимы для диагноза, указал Алек-
сандр Горелов. Проведение этого ис-
следования — следующий шаг в случае 
появления у ребёнка одышки и повы-
шенной температуры в течение трёх 
дней и более без тенденции к сниже-
нию, отметил он.

С коллегой согласен и профессор-
исследователь Андрей Продеус.

— В принципе при любых состояни-
ях и воспалениях лёгких, не только свя-
занных с COVID-19, именно дыхатель-
ная недостаточность — один из самых 
важных симптомов. А одышка — след-
ствие дыхательной недостаточности. 
Когда не хватает снабжения органов 
и тканей кислородом, возникает такая 
проблема, — сказал он.

По мнению медика, основная цен-
ность научной работы в том, что ав-
торы представили статистику по ча-
стоте болезненных проявлений при 
COVID-19 у детей.

Описанные симптомы позволят 
проводить раннюю диагностику и на-
значать поддерживающую, в том чис-
ле респираторную, терапию, которая 
может снизить тяжесть заболевания 
и смертность от него, считает научный 
сотрудник лаборатории анализа по-
казателей здоровья населения и циф-
ровизации здравоохранения МФТИ, 
младший научный сотрудник лабора-
тории экспериментальной хирургии 
и онкологии Курского государствен-
ного медицинского университета Да-
вид Наимзада.
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«Рязанов назвал меня нахалом,  
но в фильме оставил»
Актёр Ян Цапник — о рисковом Кирилле Лаврове, щедром Владиславе Стржельчике, заботливом Олеге Басилашвили 
и силе провинциальных артистов

Зоя Игумнова

После того БДТ идти в другой театр, это всё 
равно что, увидев раз подлинник Рубенса, 

смотреть на репродукцию, считает Ян Цапник. 
Актёр дорожит и гордится образованием, по-
лученным у великих мастеров, при этом чув-
ствует себя неполноценным артистом, потому 
что теперь у него осталось только кино. О ле-
гендарном БДТ, времени ремейков и дружной 
семье Ян Цапник рассказал «Известиям» нака-
нуне выхода в прокат комедии «Любовь и мон-
стры», в которой он сыграл одну из главных 
ролей.

В картине «Любовь и монстры» ваш герой всё 
время со стаканом. Когда вас приглашали на эту 
роль, как описывали персонажа?

Мне прислали сценарий, я прочитал. Потом 
что-то добавил, что-то убавил под чутким ру-
ководством режиссёра Кати Краснер. Кстати, 
на съёмках в кадре не было выпито ни одной 
капли алкоголя. Это всё игра.

Герой мой не запойный, а просто всё время 
под градусом ходит. Поэтому и мир совершен-
но по-другому у него выглядит. А с монстрами 
он борется своеобразно, орошая их спиртным.

А ничего, что алкоголь рекламировать нельзя? 
Зачем наглядно демонстрировать реальную 
пользу от него?

Ханжества никто не отменял. Когда люди 
в жизни занимаются одним, а где-то на экра-
не все настолько хорошие и никто даже в ту-
алет не ходит, в этом есть не то что неправ-
да, а какое-то омерзение. Если этот сценарий 
построен в данном случае на спасении через 
напитки, которые монстры не выдерживают, 
почему бы не снять такое? Не думаю, что это 
слишком.

В картине с вами снимались Анна Ардова, Кирилл 
Кяро, Роман Курцын, Вячеслав Манучаров, музы-
ку написал Александр Журбин, оператор Маша 
Соловьёва. А можно ли собрать отличный актёр-
ский состав и снять неудачное кино?

Иногда стреляли-стреляли — никуда не по-
пали. А бывает, все бомбы упали в одну ворон-
ку. Кино не математика, не физика — здесь нет 
какой-то формулы. Не только от актёров зави-
сит судьба фильма. Существуют монтаж, му-
зыкальная подложка, и не всегда ты видишь то, 
что ожидал.

Ваш герой пил, как чемпион, пока его не уколо-
ла какая-то гадина. У вас было такое чудище, ко-
торое разом помогло бы отказаться от горячи-
тельных напитков?

Таких чудищ не существует. А сдерживает 
только один фактор: твоя семья и работа. Надо 
выбирать — либо стакан, либо родные.

Вы всегда с большой нежностью рассказываете 
о родных. Чувствуется, что у вас семейная идил-
лия. Они по вам скучают?

Конечно, и я скучаю по ним. Мы счастливые 
люди в этом плане. Видимся мы нечасто. Теперь 
встретимся с Галей на премьере в Москве. Доч-
ка Лиза тоже придёт, если успеет после занятий. 
Она учится в «Щуке» у замечательного мастера 
Михаила Петровича Семакова.

У вас театральная династия. Ваш папа — народ-
ный артист Юрий Цапник, служил в челябинском 
театре.

Да, папа был очень талантливым актёром, ещё 
был почётным гражданином Челябинска.

Выбирая амбициозную профессию, хочется по-
корять столицу. Вы видите в провинциальных ар-
тистах героев?

Везде герои существуют — и в провинции, 
и в столице. Думаю, что настоящий актёр не за-
думывается об этом. В 1960-е, 1970-е, 1980-е годы 
было глубоко фиолетово, где играть. Работа-
ешь, допустим, в Челябинске или в Свердловске, 
а снимаешься в Москве, в Ленинграде. Не было 
границ в профессии. Это сейчас разделилось: 
пара «жирных» городов, а всё остальное назы-
вается провинцией.

Папу в своё время приглашали в «Современ-
ник».

Он отказался?
Да, потому что в Челябинске у него была ра-

бота, дружный коллектив. Команда и семья — 
одно и то же. Есть люди, которым ты всё всегда 
простишь и они тебе тоже. Они чувствуют тебя 
на химическом уровне, понимают с полуслова.

И его не соблазнил столичный «Современник»?
Как вам объяснить? Когда у Малого театра 

стояла конная милиция, потому что все пытались 

попасть на спектакль челябинского театра «Бал 
манекенов», поставленный великим польским 
режиссёром Ежи Яроцким, а музыку написал 
Станислав Радван, то завидовали папе.

Я из Челябинска поехал в Свердловск посту-
пать и поступил к великому мастеру Ярополку 
Леонидовичу Лапшину (режиссёр «Угрюм-реки», 
«Приваловских миллионов», «Демидовых». — «Из-
вестия»). Я хотел стать актёром, а какой город, 
мне было совершенно плевать!

Сейчас люди, ценности, отношения стали 
другими — страна уже другая. Все как слепые 
котятки ползут куда-то к кормушке, не знаю 
зачем.

Вы когда-нибудь работали только ради денег?
Наверное, всё-таки нет. Для меня деньги ни-

когда не являлись стимулом. Это вообще не глав-
ное. У Вани Твердовского в «Конференции» во-
обще все бесплатно снимались, в том числе и я. 
Главное — материал, режиссёр и партнёры, ко-
торые горят идеей.

Если вас заинтересует проект, а для этого надо 
будет чем-нибудь пожертвовать, согласитесь?

Уже жертвую. То похудею, то потолстею, 
то оторвал ахилл на съёмках.

А страховки у вас нет?
Я на артиста учился, не понимаю всей заку-

лисной фигни. На съёмках «Монстров» в Бол-

гарии тоже шарахнуло. Худел активно. Меня 
быстро доставили на скорой в клинику, там под-
латали, и я вернулся в работу.

В вашей фильмографии есть роли чиновников — 
мэр в сериале «Полярный», глава ведомства в «По-
следнем министре». Вам удалось понять, каково 
лицо современного чиновничества?

Вот вы меня спросили!

Судя по вам, оно очень приятное, улыбчивое.
Я исхожу из того, что все люди. Хочется уви-

деть в персонаже человечное, и чтобы зритель 
хоть на миг его пожалел. Когда начинаю рабо-
тать над ролью, исхожу только из этого. Поэто-
му и мэр, и министр разные, всех своих персона-
жей я одинаково люблю.

Жора Крыжовников, у которого вы снимались 
в «Горько!», стал креативным продюсером ком-
пании «НМГ Студия».

Этого я не знал.

Будет снимать сериалы для СТС и для more.tv. 
Не звал ли он вас на какой-нибудь проект?

Пока не приглашал. Если Андрей Никола-
евич Першин (реальное имя Жоры Крыжов-
никова. — «Известия») сам будет снимать, 
с удовольствием поработал бы с ним ещё раз. 
Он потрясающий режиссёр, талант — таких еди-
ницы.

Вы много работаете. Даже в пандемию вы умуд-
рились сняться в 15 фильмах. Это как так?

Мне везёт. Хорошее притягивает хорошее. 
И это не просто так. Меня приглашают талант-
ливые режиссёры. И дело не в количестве, а ка-
честве материала.

Сколько картин в вашей фильмографии?
Чёрт его знает, давно не считаю. Наверное, 

280–290. Фитюльки какие-нибудь — десятый гриб 
за кулисами во втором составе, я забыл уже о та-
ких проектах. Я рад, что у меня разные роли — 
главные и эпизоды. Но в каждой работе я ста-
раюсь не повторяться, а выкладываюсь на 100%.

С какой картины пришла известность, стали чаще 
приглашать?

Наверное, не с картины, а когда я ушёл 
из Большого драматического театра. Когда у тебя 
пять главных ролей, куча спектаклей в месяц, 
никто тебя не отпустит на съёмки. А тут стали 
приглашать. Я долго решался, но выбора не было. 
Зарплата — три копейки. А у меня уже появилась 
семья, ребёнок. Кормить надо. Да и как-то разви-
ваться дальше. Я с болью уходил из БДТ. Не счи-
таю себя предателем, но чувство, что стал сиро-
той, не покидает.

Это было в 2005 году?
Ещё был жив Кирилл Юрьевич Лавров. Мне 

посчастливилось выходить на одну сцену с Оле-
гом Басилашвили, Евгением Лебедевым, Владис-
лавом Стржельчиком, Николаем Трофимовым, 
Зиночкой Шарко, Светочкой Крючковой, Ниноч-
кой Усатовой, с Валентиной Павловной Ковель. 
А Дина Морисовна Шварц — самый великий за-
влит, который был когда-либо в театре. 

Вы с такой любовью вспоминаете коллег...
Это всё моя семья. К сожалению, уже поч-

ти никого не осталось. Помню, как Стржель-
чик подарил мне ботинки, в которых выступал 
на концертах, лакированные. Кирилл Лавров — 
мой отец в театре. Он дал мне дорогу в профес-
сию. Кирилл Юрьевич редкой души был человек. 
Не любил, когда врут, а я всегда говорил прав-
ду. Он был ребёнком войны. Пытался удрать 
на фронт, но его поймали и вернули матери. По-
том служил на Дальнем Востоке, летал бортме-
хаником на самолёте П-2. Помнил устав карауль-
ной службы на японском языке!

А Олег Басилашвили — мой крёстный отец 
в кино. Он «продал» меня Эльдару Рязанову на ма-
ленький эпизодик в фильме «Привет, дуралеи!». 
Я придумал себе образ, характер, показался ре-
жиссёру и в конце заявил: «Ну хоть живое место 
в фильме будет». Рязанов назвал меня нахалом, 
но в фильме оставил.

Вы чувствуете себя мастодонтом?
Нет, я чувствую себя неполноценным арти-

стом, потому что у меня осталось только кино. 

Ян Цапник окончил Ленинградский институт театра, музыки и кинематографии. С 1992 по  
2005 год — актёр Большого драматического театра им. Г.А. Товстоногова. В кино дебю-
тировал в 1987-м. В фильмографии актёра более 200 картин, в том числе «Горько!», «При-
зрак», «Бригада», «Лёд», «Гоголь», «Бандитский Петербург», «Улицы разбитых фонарей» и др.

Справка «Известий»

Культура

«Распад»
Свой спектакль по одноименной пьесе Олжаса Жа-
найдарова Елена Ненашева показывает в фойе му-
зея. История про одну пару. Героиня столкнулась с 
психическим расстройством, а её возлюбленный в 
попытке поддержать вторую половину тоже начи-
нает меняться. Специально к премьере музей под-
готовил программу, посвящённую теме связи твор-
чества и психической неустойчивости. Лекции 
проходят перед показами.

25 апреля, 21.00   Музей русского импрессионизма

«Мечты о свободе.  
Романтизм в России и Германии»
В Третьяковке открывается крупнейший в исто-
рии галереи международный выставочный про-
ект, посвящённый попытке сопоставить на одной 
площадке искусство этой эпохи в России и Герма-
нии. Экспозиция объединяет работы крупнейших 
художников первой четверти XIX века — Каспара 
Давида Фридриха, Филиппа Отто Рунге, Иоганна 
Овербека, Александра Иванова, Алексея Венециа-
нова, Ореста Кипренского, Карла Брюллова и дру-
гих — всего более 300 произведений.

С 23 апреля  Новая Третьяковка

«Охотники за искусством»
Выставка «Охотники за искусством» посвящена 
тому, как в годы оттепели и застоя увлечённые кол-
лекционеры собирали и сохраняли произведения 
музейного уровня. В экспозиции будет представле-
но более 70 работ русского и советского модерниз-
ма художников первой трети XX века — от Констан-
тина Коровина и Александра Бенуа до Казимира 
Малевича и Нико Пиросмани.

По 29 августа Музей русского импрессионизма

Телеверсия Dance Open XIX сезона
Гала-концерт звёзд мировой сцены XIX Междуна-
родного фестиваля балета Dance Open состоял-
ся в декабре 2020 года в Петербурге. В программу 
во шли фрагменты признанных шедевров и новей-
шие эксперименты в исполнении танцовщиков из 
Нидерландов, Польши, Испании, ведущих солистов 
Мариинского и Большого театров, Урал Оперы Ба-
лета, коллектива из Казахстана «Астана-опера», Теа-
тра балета Леонида Якобсона.

25 апреля, 21.35 в эфире телеканала «Россия-Культура»

Симфоническое Rock & Roll Show
В историческом интерьере бального зала, стилизо-
ванном под 1950-е, оркестр Imperialis Orchestra ис-
полнит хиты Элвиса Пресли, Джерри Ли Льюиса, 
Чака Берри, Билла Хейли, Роя Орбисона и других 
легендарных музыкантов XX века. 

24 апреля, 20.00 гостиница Hilton Moscow Leningradskaya,  
 Бальный зал

«Вишнёвый сад»
Дерзкое переосмысление классического текста 
Чехова, воплощённого в эстрадной стилистике. По 
мнению постановщика, Чехова-драматурга сдела-
ли священной коровой, хотя на самом деле он неве-
роятно живой, язвительный, саркастичный автор. 

23, 24 апреля, 19.00 Театр на Таганке

«Ювенильное море»
Наталья Назарова инсценировала повесть Андрея 
Платонова, написанную в 1934 году. Режиссёр при-
знаётся, что хотела поговорить о серьёзных вещах 
весело, поскольку Платонов — очень остроумный 
автор, наследник Гоголя, из компании Маркеса. По-
лучилась абсурдная сказка о том, как люди впада-
ют в великие коллективные иллюзии и как эти ил-
люзии приводят к катастрофам.

25 апреля, 19.00   МХТ им. Чехова, Малая сцена

«Гнев человеческий»
Режиссёр: Гай Ричи. В ролях: Скотт Иствуд, Джейсон 
Стэйтем, Джош Хартнетт, Лайн Рени.
Эйч — загадочный и холодный на вид джентльмен, 
но внутри него пылает жажда справедливости. Пре-
следуя свои мотивы, он внедряется в инкассатор-
скую компанию, чтобы выйти на соучастников се-
рии многомиллионных ограблений, потрясших 
Лос-Анджелес. В этой запутанной игре у каждого 
своя роль, но под подозрением оказываются все. 
Виновных же обязательно постигнет гнев челове-
ческий.

С 22 апреля в кинотеатрах

«Великий»
Режиссёр: Эндрю Левитас. В ролях: Джонни Депп, 
Билл Найи, Хироюки Санада, Таданобу Асано.
1970-е. Военный фотограф Юджин Смит по заданию 
журнала Life возвращается в Японию, где в неболь-
шом городке Минамата разворачивается экологи-
ческая катастрофа. Именно оттуда Смит сделает 
репортаж, который потрясёт весь мир, снимет ве-
личайшие кадры в истории фотографии и пройдёт 
трудный путь преодоления и познания себя.

С 22 апреля в кинотеатрах

Моцарт. Реквием
Впервые в России Реквием Моцарта исполнят 
в новой редакции Франца Байера, сделанной в 
2006 го ду известным музыковедом и редактором 
моцартовских сочинений. Инициатива принад-
лежит дирижёру и директору фонда Collegium 
Musicum Олегу Романенко. Произведение прозву-
чит в интерпретации прославленных коллекти-
вов — Государственного академического симфо-
нического оркестра России им. Е.Ф. Светланова и 
Государственного академического русского хора 
им. А.В. Свешникова.

24 апреля, 21.00 Евангелическо-лютеранский собор  
 святых Петра и Павла

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Владимир Вяткин | РИА Новости, danceopen.com, vk.com, tagankateatr.ru, 
mxat.ru, rusimp.ru, tretyakovgallery.ru, Константин Кокошкин | «Известия»

«Конёк-Горбунок»

«Любовь и монстры»

«Лёд»
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Удар Вилковым

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

О тстранение арбитра Михаила Вил-
кова вызвало бурный всплеск опти-

мизма у околофутбольного медийного 
сообщества, а также спровоцировало 
небывалую серию заявлений большин-
ства клубов РПЛ в поддержку предсе-
дателя судейского комитета РФС Ашота 
Хачатурянца. Честно говоря, столь друж-
ных реверансов в сторону футбольного 
чиновника я не видел никогда. 

Да, случалось, что за них едино-
гласно голосовали, но это было скорее 
от безысходности ввиду заблаговре-
менной согласованности кандида-
тов. Но сейчас «Спартак», ЦСКА и дру-
гие члены премьер-лиги выступили 
так, как будто Хачатурянц возглавля-
ет РПЛ, а не судейский комитет. И это 
вызывает много вопросов, потому 
что данный орган РФС ответственен 
за подготовку арбитров, а не за удов-
летворение капризов клубов.

В Доме футбола на Таганке, похоже, 
всерьёз пытаются воплотить теорию 
главного тренера «Рубина» Леони-
да Слуцкого, прошлым летом заявив-
шего «Спорт-Экспрессу», что судьи — 
обслуживающий персонал. Правда 
странно, что Леонид Викторович тако-
вым не считает себя, весь тренерский 
корпус, футболистов и руководите-
лей. Поэтому всё больше и больше го-
ворит на пресс-конференциях об ар-
битрах, чем об игре своей команды.

Конечно, своя рубашка ближе 
к телу, особенно когда на это сквозь 
пальцы смотрит высшее руководство. 
Жаль, что судейский корпус в своё 
время не догадался начать публично 
обсуждать работу других субъектов 
футбола. Например, того же Слуцкого 
и его тактику на матчах сборной Рос-
сии против Уэльса (0:3) на Евро-2016. 
Или игру «Крыльев Советов» против 
«Терека» в 2009 году, когда грозненцы 
победили 3:2 и у широкой обществен-
ности были большие вопросы о спор-
тивном характере встречи.

Проблема в том, что за два года ны-
нешнего руководства РФС судейских 
скандалов накопилось больше, чем 
в 1990-х — начале 2000-х. Но футболь-
ное сообщество делает вид, что оно 
не при делах. А клубы поддерживают 
судейское руководство, вместо того 
чтобы спрашивать с него. Впрочем, 
их мотивы можно понять. Ведь от-
страняя (точнее, просто обещая не на-
значать) Вилкова, Ашот Хачатурянц 
так и не дал прямой ссылки на пред-
взятость судьи или коррупционный 
характер его действий. Но корруп-
ция невозможна без выгодоприобре-
тателей, которыми могут быть клубы 
и их руководители, с которых у РФС 
спрос нулевой. Так с чего бы не под-
держать начальника, уничтожающего 
репутацию и карьеру только судье?

Ашот Рафаилович сказал, что ар-
битр подобной квалификации не име-
ет права на такие ошибки, как в матче 
«Локомотив» — «Ростов», когда, по мне-
нию экспертно-судейской комиссии 
(ЭСК) РФС, Вилков зря удалил ростов-
чанина Армина Гиговича и назначил 
в ворота донского клуба пенальти 
на Гжегоже Крыховяке.

Но тогда и с других должен быть та-
кой же строгий спрос. Так поче-

му же, например, Василий Ка-
зарцев имел право на такие 

ошибки, когда в ав-
густовском матче 
«Спартак» — «Сочи» 

(2:2) спровоциро-
вал самый лютый 
судейский скан-

дал в истории 

российского футбола с двумя оши-
бочными пенальти в пользу южан? 
Или он же имел право на ошибки, ког-
да в декабрьской игре «Ротор» — «Уфа» 
не назначил пенальти за игру рукой 
футболиста волгоградской команды 
в своей штрафной площади и уфимцы 
проиграли 0:1?

При этом Казарцев продолжает 
получать назначения на матчи. Как 
и Алексей Сухой, поставивший оши-
бочный пенальти в ворота «Рото-
ра» в матче со «Спартаком», благода-
ря чему красно-белые взяли три очка. 
Или у нас РФС жёстко реагирует толь-
ко, когда ошибки прямо или косвенно 
бьют по интересам красно-белых?

Иногда возникает ощущение, что 
судей банят не за качество их работы, 
а реагируя на уровень шумихи. А с учё-
том популярности «Спартака» этот 
подход ещё долго будет преобладать 
в случае свистков не в пользу красно-
белых — до тех пор, пока не уйдёт в не-
бытие поколение, выросшее на беско-
нечных победах клуба в 1990-е.

Получается, что бан судей и в част-
ности уничтожение карьеры Вилко-
ва не более чем популизм и реакция 
на шум. Что характерно, сразу после 
матча «Локомотив» — «Ростов», похо-
ронившего карьеру Михаила Вилко-
ва, «Спорт-Экспресс» нашёл ошиб-
ку нижегородского арбитра в пользу 
«Ростова», у которого на 10-й мину-
те не удалили Кэнто Хасимото. Но она 
не разбиралась на заседании ЭСК РФС. 
Зато особый акцент делался на ан-
тиростовские эпизоды с Гиговичем 
и Крыховяком.

В результате мы имеем создан-
ную РФС картину, что «железнодо-
рожников» арбитры тянут за уши 
в ЛЧ, параллельно убивая «Ростов» 
и отодвигая «Спартак». Но при этом 
Хачатурянцу не приходит в голову от-
странить арбитра Станислава Васи-
льева, не поставившего три пенальти 
в пользу «Локо» в мартовском выезд-
ном матче с «Уфой». Он, правда, всё 
равно закончился победой «железно-
дорожников» (1:0).

Если Вилкова убирают исключи-
тельно за ошибки, то чем они отли-
чаются от оплошностей Васильева? 
Тем, что сделаны в «правильных ин-
тересах»? Или причина бана Вилко-
ва не только в неудачном судействе, 
а в чём что-то ещё? Например, фактах 
сговора с другими участниками про-
цесса, то есть руководителями, трене-
рами или футболистами клубов?

Но тогда банить надо всех. А РФС 
за два года ни разу не поднимал во-
прос о чистоплотности клубов и их ру-
ководителей. Очищение судейского 
корпуса — главная визитная карточка 
команды Александра Дюкова. Имен-
но на ней строится позитивный облик 
нынешнего руководства РФС в глазах 
обывателя. То и дело в их адрес выда-
ются сверхпозитивные спичи со сто-
роны футбольных спикеров и части 
активных телеграм-каналов.

Но аналогичных мер по очище-
нию клубных структур не проводится. 
Хотя и там хватает проблем. Причём 
речь даже не об умирающем ФК «Там-
бов» — хватает сомнительных управ-
ленческих структур и в более бога-
тых клубах. Которые пока выживают 
просто за счёт наличия больших де-
нег. Что не спасает их от фиаско на ев-
ропейской арене.

Но пока руководство российско-
го футбола сводит проблемы к судьям, 
причём препарирует их очень выбо-
рочно. И без особых последствий для 
«провинившихся» арбитров. Ведь даже 
Вилкову вряд ли придётся долго ис-
кать новую работу, поскольку ещё год 
назад он стал председателем Федера-
ции футбола Нижнего Новгорода. Так 
через несколько лет он может добрать-
ся и до руководства областной феде-
рации, как уже сделал в Мордовии его 
коллега Александр Егоров. И будут 
они вместе ездить на конференции 

РФС, голосовать на выборах 
президента и исполкома. 
За Дюкова и Хачатурян-
ца среди прочих. А также 
за Леонида Федуна, Евге-
ния Гинера, Рустема Сай-
манова и других клубных 
представителей, годами 
демонстрировавших осо-

бую любовь к су-
дейскому кор-

пусу.

Спорт

Прыжок в Нижний
Определились финалисты Кубка России по футболу

Евгений Зиньков 

Во втором по значимости турнире рос-
сийского футбола определились две 

лучшие команды. В среду в полуфинале 
Кубка России «Локомотив» выиграл мос-
ковское дерби у ЦСКА со счётом 3:0, а са-
марские «Крылья Советов» одолели в го-
стях в серии пенальти (4:1) грозненский 
«Ахмат» после ничьей в основное время 
(0:0). Теперь победители сыграют в фи-
нале, который пройдёт в Нижнем Нов-
городе 12 мая.

Встреча в столице стала главным 
событием игрового дня. Между «Локо» 
и ЦСКА идёт противостояние не только 
в Кубке, но и в чемпионате, где «железно-
дорожники» располагаются на втором 
месте и имеют хорошие шансы на попа-
дание в квалификацию ЛЧ. Армейцы по-
сле воскресного поражения от «Сочи» 
(1:2) откатились на пятую строчку. От-
ставание от красно-зелёных за четыре 
тура до финиша составляет три очка.

Матч в Черкизово начался после 
продолжительного ливня. Но это не по-
мешало болельщикам заполнить боль-
шую часть трибун «РЖД Арены». Даже 
мокрые сиденья их не смущали. Осо-
бенно приподнятый дух был у фана-
тов «Локо», чья команда после зимнего 
перерыва выиграла все официальные 
матчи. В чемпионате страны её побед-
ная серия насчитывает уже семь встреч. 
Ещё дважды она добилась успеха в Куб-
ке — в 1/8 финала против «Тамбова» (3:0) 
и в четвертьфинале против «Сочи» (3:1). 
Выигрыш у армейцев довёл общую се-
рию до десяти побед.

Подспорьем стало наличие в составе 
номинальных хозяев вратаря Гильерме. 
Полторы недели назад он стал главным 
действующим лицом дерби с основным 
конкурентом в борьбе за второе место 
в чемпионате — «Спартаком». Благода-
ря его многочисленным сейвам встре-
ча была выиграна (2:0), но настроение 
35-летнему голкиперу испортили ра-
систские выкрики со стороны трибун 
с болельщиками красно-белых, на кото-
рые Гильерме ответил провокационным 
жестом. КДК РФС дисквалифицировал 
его на два матча чемпионата.

Первую игру «Локо» без Маринато 
уже отыграл. Резервный вратарь Антон 
Коченков в минувшую субботу помог 
команде победить дома «Ростов» (4:1). 
В предстоящую субботу он сыграет 

на выезде против аутсайдера РПЛ «Там-
бова». Но на Кубок дисквалификация 
не распространялась, поэтому Гильер-
ме вышел на поле. И уже в первом тай-
ме стало ясно, какая это удача для крас-
но-зелёных. Несколько опасных ударов 
ЦСКА из-за пределов штрафной были 
не без труда, но отражены голкипером. 
Бразилец оказался бессилен на шестой 
минуте, когда Саломон Рондон пробил 
точно в дальний угол. «Железнодорож-
ники» уже готовились разыграть мяч 
с центра поля, но судьи, следившие 
за системой видеопомощи арбитрам 
(VAR), зафиксировали у венесуэльского 
форварда игру рукой, и Сергей Карасёв 
гол отменил. Минувший вечер был для 
рефери особенно успешным — во время 
матча официальный сайт УЕФА сооб-

щил, что 41-летний арбитр вошёл в спи-
сок судей на финальный турнир пред-
стоящего летом чемпионата Европы.

«Локо» почти не атаковал до пере-
рыва, но использовал едва ли не един-
ственный момент в первом тайме. 
На 16-й минуте Дмитрий Рыбчинский 
сделал заброс в штрафную, где Франсуа 
Камано оказался один и в два касания 
отправил мяч в сетку ворот Игоря Акин-
феева. До ухода в раздевалку «железно-
дорожники» продолжили играть в удоб-
ный для них оборонительный футбол. 
Армейцы их здорово поджимали и даже 
пару раз доводили дело до ударов по во-
ротам, но выручал Гильерме.

«Локомотив» продолжал отбивать-
ся и в первые минуты второго тайма, 
но очень быстро начал сам пытаться 
атаковать. Вскоре команда Марко Нико-
лича имела два опасных момента. В пер-
вом случае Дмитрий Баринов пробил 
в угол из центра штрафной — Акинфеев 
сумел спасти команду и перевести мяч 
на угловой. Но подача с него обернулась 
курьёзным голом. Мацей Рыбусь наве-
сил на дальнюю штангу, и мяч от ноги 
последнего отскочил по крутой дуге 
через голову голкипера в дальний угол 
ворот.

Владислав Зимагулов,  
Владимир Пушкарёв

Р еволюция в европейском футболе 
продлилась менее двух суток. В по-

недельник утром было объявлено о соз-
дании Суперлиги с 12 топ-командами, 
а уже во вторник ночью проект разва-
лился. Клубы массово стали объявлять 
о выходе из него. УЕФА и в частности его 
руководителю Александеру Чеферину 
удалось убедить не только футбольную 
общественность, но и лидеров стран, что 
такой турнир остановит глобальное раз-
витие игры. 

После объявления о новом турни-
ре болельщики «Арсенала», «Челси», 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер 
Сити» и «Тоттенхэма» начали устраи-
вать акции протеста. Самая заметная 
прошла перед матчем «Челси» с «Брай-
тоном» у стадиона «Стэмфорд Бридж». 
Сотни фанатов клуба пришли с банне-
рами против Суперлиги. Успокаивать 
разъярённых фанатов вышел даже ле-
гендарный вратарь «синих» Петр Чех, 
потому что полиция не справлялась.

Владельца «Челси» Романа Абрамо-
вича просили принять правильное ре-
шение. И по ходу встречи официальный 
сайт клуба сообщил о выходе из Супер-
лиги, сделав это первым из 12 клубов-
участников. С этого и начался массовый 
исход из проекта английских команд. 
Заявления позже выпустили «Ман-
честер Сити», «Арсенал», «Тоттенхэм» 
и «Манчестер Юнайтед».

Без английских коллективов затея, 
которая и так казалась утопией, была 
обречена. Хотя президент «Реала» Фло-
рентино Перес не сдаётся. «Это меня 

не волнует. Мы находимся в серьёзной 
ситуации. Все клубы подписали согла-
шение, по которому они должны про-
должать работу над проектом и ис-
кать решения. Мы ни на кого не давим. 
В конце концов, “Бавария” и ПСЖ при-
соединятся к нам, но мы ещё не обща-
лись с ними», — заявил он после выхода 
англичан из Суперлиги.

Уже после его заявления из проек-
та вышли «Милан», «Интер» и «Атлети-
ко». А «Барселона» при заключении до-
говора включила пункт о том, что клуб 
войдёт в Суперлигу только с согла-
сия сосьос — объединения болельщи-
ков «Барсы». То есть команда, по сути, 
и не входила в Суперлигу.

— Такого развития и стоило ожи-
дать, — сказал экс-капитан сборной 
России и испанского «Овьедо» Виктор 
Онопко. — Создание Суперлиги шло 
во благо только её участникам. Осталь-
ные команды потеряли бы много денег 
и молодых талантов. Всё шло против 
футбола. Я думаю, УЕФА выставил тре-
бования к командам, которые участ-
ники этой лиги просто не в состоянии 
были выполнить. Понятно, что руко-
водители хотели заработать деньги, 
положить в карман, а всё остальное 
их не интересует. Больше клубов обан-
кротилось бы, а не приобрело. Всё было 
против этой идеи.

«Ювентус» вместе с «Реалом» по-
прежнему верят в красоту проекта, 
хотя остались в нём одни. Президент 
туринского клуба Андреа Аньелли 
считает, что турнир мог стать луч-
шим в мире.

— Я по-прежнему убеждён в красоте 
этого проекта, в той ценности, которую 

он мог бы принести футбольной систе-
ме. Турнир мог стать лучшим в мире, 
но нет. Не думаю, что этот проект всё 
ещё работает, — сказал глава «Ювенту-
са» итальянским СМИ.

После случившегося «Манчестер 
Юнайтед» официально сообщил о том, 
что вице-президент клуба Эд Вудворд 
в конце года освободит свой пост — 
это цена, которую заплатил менед-
жер за историю с Суперлигой. В «Чел-
си», «Тоттенхэме» и «Манчестер Сити» 
кад ровых изменений не ожидается, как 
и в «Ливерпуле». Владелец «красных» 
Джон Генри записал обращение, изви-
нившись перед болельщиками. «Наша 
работа не окончена. И я надеюсь, что 
вы поймёте: даже когда мы соверша-
ем ошибки, мы работаем в интересах 
вашего клуба. Я действительно под-
вёл вас. Извините меня ещё раз. Толь-
ко я несу ответственность за ненуж-
ный негатив, который возник вокруг 
команды в последние пару дней. Я буду 
помнить демонстрацию того, какой 
силой обладают болельщики сегодня 
и по праву будут обладать и впредь», — 
сообщил он.

Американский владелец «Арсена-
ла» Стэн Кронке обошёлся без громких 
заявлений. Болельщики клуба давно 
его недолюбливают за разные кадро-
вые и трансферные решения, а теперь 
нашли повод провести массовую ак-
цию протеста против него. 23 апреля 
перед игрой с «Эвертоном» они вый-
дут на митинг, требуя ухода Кронке 
из «Арсенала».

Что касается Аньелли, он тоже 
остаётся. Итальянец опроверг слухи 
об уходе. 

Главный зачинщик истории с Су-
перлигой Флорентино Перес, несмотря 
на массовую критику даже от коллег, 
сохранит свой пост в «Реале». В апреле 
этого года его президентский срок был 
продлён на четыре года после голосова-
ния сосьос. Из-за Суперлиги пострадал 
лишь Вудворд, к которому и до попытки 
втянуть клуб в Суперлигу были вопро-
сы от владельцев «Манчестер Юнайтед».

— Организаторам турнира не уда-
лось просчитать все риски, — подчерк-
нул в разговоре с «Известиями» бывший 
генеральный секретарь РФС Анато-
лий Воробьёв. — Они были очень бы-
стро сражены руководителями УЕФА, 
которые на свою сторону привлекли 
тяжёлую артиллерию из первых лиц — 
Эммануэля Макрона и Бориса Джонсо-
на. С подобными атаками ранее стал-
кивался Мишель Платини. В данный 
момент УЕФА показал единство фут-
больной семьи.

Президент УЕФА Александер Чефе-
рин 20 апреля был в приподнятом на-
строении. «Я сказал, что умение при-
знавать ошибки похвально. А эти клубы 
допустили большую ошибку. Но сей-
час они возвращаются в семью. Я знаю, 
что они могут предложить многое — 
не только для наших турниров, но и для 
всего европейского футбола. Сейчас 
важно вместе двигаться вперёд и за-
ново выстроить то единство, которое 
существовало в этом виде спорта ра-
нее», — заявил он.

При этом о каких-то изменени-
ях в распределении доходов от УЕФА 
и ФИФА между клубами пока офици-
ально речи не идёт. По данным Mundo 
Deportivo, организация предложила 
значительную сумму денег за выход 
из Суперлиги английским командам, 
но не испанским и не итальянским.

Даже несмотря на крах проекта, 
проблема остаётся. Клубы несут огром-
ные убытки и ищут способы, чтобы вы-
жить. Призовые в €20–100 млн от Лиги 
чемпионов — это не те средства, ко-
торые помогут «Арсеналу», «Манче-
стер Юнайтед», «Милану» и другим 
командам, которые давно не выступа-
ют в плей-офф. Поэтому они так друж-
но согласились на проект Суперлиги — 
призовые были обещаны €100–400 млн 
в год.

Сейчас клубы несут убытки — €200–
250 млн в год. 12 команд, которые хотели 
вступить в Суперлигу, за прошлый се-
зон суммарно потеряли более €1,2 млрд. 
УЕФА ничего не может им предложить 
для выживания, чтобы пройти период 
кризиса, когда трибуны пустуют.

При этом общий коммерческий до-
ход УЕФА от Лиги чемпионов, Лиги Ев-
ропы и Суперкубка УЕФА — €3,25 млрд, 
из которых €2,5 млрд идут на призо-
вые, а €700 млн остаются в организа-
ции. Рост количества встреч в связи 
с новым форматом еврокубков увели-
чит эту сумму до €1 млрд. Это и не нра-
вится топ-клубам: они играют больше 
матчей, но ничего с этого не получают.

Проект Суперлиги сегодня закрыт, 
но определённо, если УЕФА не найдёт 
решения, как клубам сократить убыт-
ки, попытка заработать без участия ас-
социации наверняка повторится.
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